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Ana S. Ameneiro

El Gobierno central está dis-
puesto a estudiar la ampliación
de la autopista que une Sevilla y
Cádiz (AP-4) con un tercer ca-
rril. Así lo anunció ayer la minis-
tra socialista Raquel Sánchez en
su visita a Jerez tras presidir la
inauguración del tranvía gadita-
no (Trambahía).

La titular de Transportes, Movi-
lidad y Agenda Urbana reconoció
que, tras la liberalización del pea-
je en la AP-4, esta vía ha sufrido
un aumento considerable de trá-
fico, por lo que se hace necesrio
un estudio para “analizar las ne-
cesidades de terceros carriles o
nuevos enlaces” y adaptar así esa
vía a la nueva demanda.

Sánchez aseguró que este es-
tudio determinará “dónde,
cuándo y cómo empezarán las
obras”, y ello, con una “mirada
más amplia”.

La ministra anunció que el Go-
bierno de España presentará en
unos meses un proyecto integral
centrado en la autopista AP-4, que
une Sevilla y Cádiz. No habló, sin
embargo, del desdoble de la N-IV.

Tras reunirse con la alcaldesa
de Jerez, Mamen Sánchez, en el
Consistorio, la ministra abundó
sobre la cuestión. “Debemos ac-
tuar con rigor y de manera orde-
nada, pero no se descarta nada”,
dijo en relación a las opciones
planteadas para aliviar el elevado
volumen de circulación que regis-
tra la autopista.

La ampliación de esta autopis-
ta fue planteada por el pleno de
la Diputación Provincial de Sevi-
lla, en la sesión ordinaria a fina-
les del pasado mes de septiem-
bre. En esa moción se insta al Go-
bierno central a “solucionar de
una vez por todas” los continuos
problemas de tráfico registrados
en la N-IV y en la AP-4, sobre to-
do durante los meses de verano y
los fines de semana.

La propuesta dirigida al Go-
bierno central fue respaldada por
todos los grupos de la Corpora-
ción provincial, que coincidían en
el fondo, si bien no tanto en la for-
ma. Los populares solicitaban al
Ejecutivo “retomar el proyecto de
desdoble de la N-IV entre Los Pa-
lacios y Jerez”, mientras que los
socialistas priorizaban reclamar

al Gobierno el “aumento de la ca-
pacidad” de la AP-4 con un tercer
carril por sentido, con una pro-
gramación temporal “razonable”
para su ejecución.

La moción se aprobó finalmen-
te con varias enmiendas del Gru-
po provincial del PSOE añadidas
como puntos adicionales a los
dos presentados por el PP. El tex-
to se remitió al Ministerio de
Transportes.

El alcalde de Las Cabezas y di-
putado del PSOE, Francisco Toa-
jas, recalcó en la sesión plenaria

de la Diputación que “lo más ra-
zonable es incrementar la capaci-
dad de la AP-4, que, además, está
ideada para que tenga tres carri-
les por sentido”.

El alcalde de Las Cabezas re-
chazó la alternativa de desdoblar
la carretera N-IV. “Ningún gobier-
no va a desdoblar la N-IV. Son 60
kilómetros, teniendo en cuenta
que para ocho se han tardado seis
años, que, además, transitan en
gran parte por la A-471”, añadió.

El también diputado socialista
argumentó que los técnicos del
Ministerio tampoco lo recomien-
dan. “Si se habla con técnicos del
Ministerio de Transportes (Mit-
ma) o de la Demarcación de Ca-
rreteras de Andalucía Occidental,
no hay quien recomiende en el ac-
tual contexto socioeconómico el
desdoble de la N-IV. Si se planteó
en su momento esa opción era
porque la autovía estaba en ma-
nos de una concesionaria y se
pensaba que el peaje no lo quita-
ba nadie”, dijo Toajas.

Para Toajas se debería priori-
zar sobre las infraestructuras
existentes, “como contempla la
Ley de Carreteras impulsada en

2015, con el Gobierno de Maria-
no Rajoy”. Desde el Grupo socia-
lista también se instaba al Minis-
terio a que “acelere” la redac-
ción de estudios, proyectos y
ejecución de las actuaciones de
mejora de accesibilidad en el en-
lace en Los Palacios, en el punto
kilométrico 53 de El Cuervo, y
un nuevo enlace en el área de
servicio El Fantasma en Las Ca-
bezas de San Juan.

Desde el PP, la portavoz María
Eugenia Moreno esgrimió la ne-
cesidad de llevar a cabo el desdo-
ble de la N-IV como “única alter-
nativa para paliar el colapso” de
ésta y recordó que, hasta el mo-
mento, sólo se ha ejecutado un
tramo de 8,4 kilómetros entre
Dos Hermanas y Los Palacios
–obras que comenzaron en sep-
tiembre de 2015 y finalizaron en
julio de 2021–, “quedando aún
casi 60 kilómetros hasta Jerez”.

Moreno criticó que la ministra
Raquel Sánchez “haya enterrado
la ejecución completa del proyec-
to de desdoble”, con lo que “man-
daba al cajón del olvido las peti-
ciones de cientos de sevillanos”
que piden seguridad vial.

El Gobierno estudiará un tercer carril
para aliviar la autopista a Cádiz

JULIO GONZÁLEZ

La ministra de Transportes, Raquel Sánchez, con el presidente de la Junta, Juanma Moreno, y la consejera de Fomento, Marifrán Carazo, ayer.

El Ministerio responde
así a la petición que la
Diputación de Sevilla
le hizo en septiembre

El PSOE provincial
defiende el tercer carril
mientras el PP apuesta
por desdoblar la N-IV

● Laministra Raquel Sánchez presentará un proyecto integral para mejorar la AP-4 en los
próximosmeses ● Admite que la vía ha sufrido un aumento del tráfico tras su liberalización

LAS CLAVES

5

LIBERALIZACIÓN

La vía se satura de tráfico
tras el fin del peaje
El fin del peaje en la autopista
AP-4 ha convertido la circula-
ción por esta vía rápida que co-
necta Sevilla con Cádiz en un
verdadero suplicio para los
conductores. Un trayecto que
se hacía en 45minutos entre
las dos provincias se ha con-
vertido en un recorrido de una
hora y cuarto o una hora yme-
dia. La razón de este colapso
tiene que ver con que buena
parte del tráfico que antes iba
por la Nacional IV se ha pasa-
do a la autopista, conmás ca-
rriles y libre de pago.

APOYOS

Empresarios e ingenieros
de caminos piden solución
Los empresarios de Sevilla
(CES), así como el Colegio de
Ingenieros de Caminos de An-
dalucía y la Asociación Empre-
sarial de Ingenieros Consulto-
res de Andalucía (Asica) han
reclamado soluciones para
acabar con la congestión de la
autopista AP-4 desde que se
puso fin al peaje.
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Imagen actual del pantano de Aracena, uno de los seis que abastecen a Sevilla capital y su área metropolitana  // B. MENA

BRAZO MENA / MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

Desde que comenzó el año hidrológi-

co, el pasado 1 de octubre, las precipi-

taciones caídas en los seis embalses 

que abastecen de agua a la capital his-

palense y su área de influencia (Arace-

na y Zufre, situados en la provincia de 

Huelva, y La Minilla, El Gergal, Melo-

nares y Cala en la de Sevilla), (un total 
de 236,6 litros por metro cuadrado), no 

han supuesto ningún alivio para estas 

presas, que se encuentran al 39%, dos 

puntos menos que hace un mes, según 

datos recogidos por la Confederación 

Hidrográfica del Guadalquivir (CHG). 

 Así, el pantano de Melonares, ubi-

cado en los términos municipales de 

Castilblanco de los Arroyos, El Pedro-

so, Cazalla de la Sierra y Almadén de la 

Plata es el que acumula al día de hoy 

mayor cantidad de agua, con 112,59 hec-

tómetros cúbicos (hm3), encontrándo-

se al 60,7% de su capacidad. Desde el 1 

de octubre, las reservas de este dique 

han disminuido un total de 4,25 hectó-

metros cúbicos, cuando estaba al 63%.  

El siguiente con más posibilidad to-

tal de almacenamiento es Zufre, en la 

Sierra de Huelva, con 175 hm3. Sin em-

bargo, sus reservas han descendido des-

de principios de octubre 6 hm3, encon-

trándose en la actualidad al 18,1%, con 

31,68 hm3 embalsados. Aracena, tam-

bién en la provincia onubense, apenas 

ha cambiado en este mes, estando al 

18,6%. Los otros embalses que abaste-

cen a la capital hispalense es el de La 

Minilla, situado entre los municipios 

de El Castillo de las Guardias, El Garro-

bo y El Ronquillo, en la provincia de Se-

villa, que acumula 40,8 hm3 y está al 

70,7% de su capacidad; El Gergal alber-

ga 21,7 hm3, se encuentra al 61,9%, mien-

tras que Cala, en la misma provincia, 

con 21,19 hm3, se encuentra al 36% 

Pluviometría 
En cuanto a la pluviometría, cabe des-

tacar que la mayor precipitación duran-

te el mes de octubre se ha registrado en 

el pantano de La Minilla, con un apor-

te de 70,6 litros por metro cuadrado. En 

el mismo periodo, el embalse de Arace-

na ha registrado 58,1 litros; El Gergal ha 

recogido 32,6 litros; Melonares, 30,3 li-

tros; Cala, 24,9 litros, mientras que Zu-

fre es el que menos aportación de agua 

ha tenido, con 20,1 litros por metro cua-

drado, según la CHG.  Según las mismas 

fuentes, durante los últimos siete días, 

las seis presas de la empresa pública 

Emasesa han registrado un total de pre-

cipitación de 144,6 litros por metro cua-

drado, siendo la presa de Aracena la que 

mayor cantidad de lluvia ha recibido, 

con 40,1 litro por metro cuadrado.  

 
Tiempo en Sevilla 
Y a corto plazo, los pantanos se segui-

rán secando habida cuenta de que no 

se sitúa en el horizonte ninguna bo-

rrasca que deje lluvia en la provincia 

de Sevilla.  Todo lo contrario, pues se-

gún las previsiones de la Agencia Es-

tatal de Meteorología (Aemet), los cie-
los permanecerán despejados, si bien 

con algunas nubes altas, hasta el sá-

bado, día en que empezarán a nublar-

se aunque no dejarán precipitaciones. 

Lo más destacado estos días es el 

aumento de las temperaturas, nada 

habituales en esta época del año en Se-

villa, con máximas que se situarán en 

los 30 grados en los próximos días y 

en torno a los 25 grados a partir del 

domingo. Para hoy incluso se espera 

aumentar un par de grados las máxi-

mas en Sevilla y para los dos siguien-

tes días, viernes y sábado. A partir del 

domingo, según las previsiones de Ae-

met, se espera una bajada de las tem-

peraturas, que quedarán sobre los 25 

grados hasta el martes, destacando la 

nubosidad de estos días, si bien no tra-

erán lluvia a la provincia sevillana.

Los embalses siguen secándose 
a pesar de las últimas lluvias

∑ Los pantanos de Sevilla 
están al 39% de su nivel, 
dos puntos menos que 
hace un mes

Las temperaturas 
rondarán los 30 grados 
hasta el sábado, bajarán 
desde el domingo y sin 
lluvias a corto plazo
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ABC SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, instó ayer a la población a se-

guir reduciendo el consumo de agua 

ante la escasez de lluvias y apunta 

a las medidas e inversiones por 16 

millones de euros que Emasesa está 

llevando a cabo para afrontar esta 

situación de sequía.  Durante el acto 

de inauguración de la jornada in-

ternacional organizada por Emase-

sa, el primer edil llamó la atención 

sobre el hecho de que la Cuenca esté 
«muy por debajo» del umbral de 268 

hectómetros cúbicos que marca el 

estado de alerta y ha destacado que 

las últimas lluvias caídas en la ciu-

dad «solo han supuesto una apor-

tación que equivale prácticamente 

a un día de consumo». 

Muñoz recordó que «Sevilla es un 

territorio vulnerable desde el pun-

to de vista del cambio climático. Ac-

tualmente contamos con unas exis-

tencias de agua de 252 hectómetros 

cúbicos. Seguimos bajando y esta-

mos muy por debajo de los 268 que 

marca el umbral para el estado de 

alerta. Para que nos hagamos una 

idea, las recientes lluvias solo han 

supuesto una aportación de 0,6 hec-

tómetros cúbicos, lo que equivale 

prácticamente a un día de consu-

mo».  En este sentido, Muñoz apun-

tó a que «Emasesa sigue llevando a 

cabo medidas e inversiones para 

afrontar las situaciones que se pue-

dan producir en los próximos me-

ses especialmente si en este año hi-

drológico las lluvias no llegan».  

Medidas 

Entre estas medidas, destaca la 

adaptación de la planta de trata-

miento de agua potable del Caram-

bolo para garantizar un mejor tra-

tamiento del agua que asegure su 

calidad en caso de que el nivel de 

los embalses sigue disminuyendo. 
La inversión para esta adaptación 

es de dos millones. 

Igualmente, Emasesa está en pro-

ceso de acelerar el programa de 

transformación digital, donde des-

taca la telelectura y la ciencia ciu-

dadana para lograr más eficiencia 

y un mejor servicio. En el marco de 

la sequía, por ejemplo, posibilitará 

ajustar los consumos mediante con-

tadores inteligentes, tal y como pu-

blicó este verano ABC en exclusiva, 

a través de inversiones que ascien-

den a catorce millones de euros. La 

digitalización permitirá, asimismo, 

la modernización de todos los sis-

temas, desde la aducción, el trata-

miento y la gestión inteligente de 

la red, a la telelectura y la robotiza-

ción de las instalaciones.

Emasesa invierte  
14 millones para la 
instalación de los 
contadores 
inteligentes de agua

SEQUÍA EN SEVILLA
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Manuel Ruesga

Emasesa sigue llevando a cabo
medidas e inversiones para
afrontar las situaciones que se
puedan producir en los próximos
meses especialmente si en este
año hidrológico las lluvias no lle-
gan. Entre esas medidas desta-
can los acuerdos de colaboración
con el sector agrícola para, en ca-
so de necesidad, poder disponer
en 2023 de aportaciones exter-

nas al sistema que garanticen el
abastecimiento urbano a cambio
de compensaciones.

La empresa metropolitana de
aguas también trabaja en la ade-
cuación de la Estación de Bombeo
para el intercambio de agua con
los regantes, según necesidad, y
se ha reservado en los presupues-
tos de Emasesa para 2023 una
partida específica para esta com-
pra de agua. En esta línea, tam-
bién se ha establecido la adapta-

ción de la planta de tratamiento
de agua potable EDAR Carambo-
lo para garantizar un mejor trata-
miento del agua que garantice su
calidad en caso de que el nivel de
los embalses siga disminuyendo.
La inversión para esta adaptación
es de 2 millones de euros.

Igualmente, Emasesa está en
proceso de acelerar el programa
de transformación digital, donde
destaca la telelectura y la ciencia
ciudadana para lograr más efi-
ciencia y un mejor servicio. En el
marco de la sequía, por ejemplo,
posibilitará ajustar los consumos
mediante contadores inteligen-
tes a través de inversiones que as-
cienden a 14 millones de euros,
lo que redundará en mayor capa-

cidad de resiliencia. La digitali-
zación permitirá, asimismo, la
modernización de todos los siste-
mas: desde la aducción, el trata-
miento y la gestión inteligente de
la red, a la telelectura y la roboti-
zación de las instalaciones.

El acto de inauguración de la
jornada internacional Una visión
integradora de la sequía y el cam-
bio climático, organizada por
Emasesa con la colaboración del
Ayuntamiento de Sevilla y de
otras administraciones e institu-
ciones, contó con la ponencia
inaugural de Miriam Medel, jefa
de Relaciones Externas, Políticas
y Promoción de la Secretaría de
la Convención de las Naciones
Unidas de Lucha contra la Deser-

tificación, quien sentenció que
“la sequía es un obstáculo para el
desarrollo y para la paz. Están
generando daños que son demo-
ledores y devastadores a la socie-
dad”. A lo largo de su presenta-
ción, Medel aportó datos impac-
tantes de los efectos del cambio
climático a nivel global, como
que “en 2050, unos 5.000 millo-
nes de personas vivirán con esca-
sez de agua al menos un mes al
año y 216 millones podrían ver-
se obligadas a emigrar por la fal-
ta de este recurso”.

Ante las cuestiones que nos po-
dríamos plantear sobre esta si-
tuación, Medel aseguró que la
respuesta es clara: “Por el cambio
climático producido por el ser
humano. Naciones Unidades no
está en contra del desarrollo y
progreso de las sociedades, pero

postula por un desarrollo soste-
nible para todos los que vivimos
en este planeta hoy y en el futu-
ro”. La jornada continuó con las
ponencias de relevantes expertos
internacionales, como es el caso
de Peter Flower, que relató su ex-
periencia en Ciudad del Cabo, o
Rafael Mujeriego, que expuso el
caso concreto de California.

Durante su intervención en el
acto, el alcalde recordó que “ac-
tualmente contamos con unas
existencias de agua de 252 hectó-
metros cúbicos (hm3). Seguimos
bajando y estamos muy por deba-
jo de los 268 hm3 que marca el
umbral para el estado de alerta.
Para que nos hagamos una idea,
las recientes lluvias sólo han su-
puesto una aportación de 0,6
hm3, lo que equivale prácticamen-
te a un día de consumo”. Antonio
Muñoz instó a la población a se-
guir reduciendo el consumo de
agua ante la escasez de lluvias.

● Las recientes lluvias sólo han supuesto

una aportación de 0,6 hm3, lo que equivale

prácticamente a un día de consumo

Emasesa comprará agua agrícola
para consumo humano en 2023

ANTONIO PIZARRO

El pantano de Melonares a finales del pasado septiembre.

En los últimosmeses

se ha reducido el

consumo un 2,6%

por la concienciación
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E. F. 

SEVILLA 

En los primeros nueves meses de 2022, 
Heineken ha incrementado más del 
10% sus ingresos netos en España, por 
encima de la media de la cervecera en 
el conjunto del mercado europeo (8,7%). 
En los resultados nacionales destaca 
la contribución de la marca madrile-
ña El Águila a la estrategia en el seg-
mento de cervezas ‘premium’, según 
informa la multinacional de matriz 
holandesa, que tiene su sede españo-
la en Sevilla.   

«Nuestro negocio ha dado sólidos 
resultados en el tercer trimestre en to-
das las regiones y, en particular, en 
Asia Pacífico ha tenido una fuerte re-
cuperación post-Covid», destacó Dolf 
van den Brink, CEO y presidente de la 
junta ejecutiva de Heineken a través 
de un comunicado.  

El directivo añadió que las expec-
tativas para el conjunto del año «no 
han cambiado», y subrayó la confian-
za de la compañía en su estrategia 
EverGreen (crecimiento orgánico), que 
también está implementando en Es-
paña. 

La multinacional cervecera, que tie-
ne también a Cruzcampo entre sus 
marcas destacadas en el mercado es-
pañol, ha anunciado un beneficio neto 
global de 2.200 millones de euros (2.195 
millones de dólares) en los primeros 
nueve meses del año, por debajo de los 
3.080 millones de euros alcanzados en 
2021, unas ganancias que estuvieron 
impulsadas por la venta de su partici-
pación en United Breweries, valorada 
en 1.300 millones de euros. 

El grupo registró un aumento del 

27,5% de su facturación global en el ter-
cer trimestre, impulsada especialmen-
te por el repunte de ventas en Asia,  
que compensó la caída de la deman-
da en el resto del mundo, según el co-
municado difundido ayer. 

En el tercer trimestre del año, He-
ineken vendió 9.400 millones de eu-
ros en bebidas, una cifra también al 
alza debido al aumento de precios 
aplicado para hacer frente a la infla-
ción. «Seguimos nuestros esfuerzos 
para fijar precios responsables que 
compensen la inflación», indicó el 
consejero delegado. «Vemos cada vez 
más motivos para ser prudentes res-
pecto a las perspectivas macroeco-
nómicas, incluyendo señales de ra-
lentización de la demanda», agregó 
Dolf van den Brink.

Heineken incrementa más de un 
10% sus ventas en España 
∑ Las ganancias netas 

globales de la cervecera 
alcanzan los 2.200 
millones de euros

La cervecera Heineken tiene su sede española en Sevilla  // REUTERS

Destaca la contribución de 
la marca madrileña El 
Águila al avance del 
segmento ‘premium’ en el 
mercado nacional
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TURISMO

Ana Fernández

¿Cuántas Magaluf hay en Andalu-
cía? Sevilla es una de sus réplicas,
sin duda alguna. Esta hermandad
se da, ante y sobre todo, por las
despedidas de soltero/a que aba-
rrotan sus calles los fines de sema-
na. Son muchos, aunque no todos,
los que se divierten a costa de rui-
dos, botellonas, la expansión de
todo tipos de residuos a su paso
(por no ser escatológicos) y por
conductas incívicas. La condena
conocida esta misma semana de
un juzgado de Madrid a once jóve-
nes que celebraban una despedi-
da de soltero a bordo de un AVE
Madrid-Málaga a pagar a Renfe
7.676 euros por retrasar el tren y
negarse a abandonar el mismo en
la estación de Córdoba después de
comportarse “de manera descon-
trolada” en la cafetería, es un cla-
ro ejemplo de lo que se reproduce
en muchas ciudades como Sevilla,
donde este turismo invasor deja
una imagen contraria a la que des-
de la Administración y los opera-
dores turísticos se busca.

Cuentan empleados de Renfe
en Sevilla, que son muchos los
AVE con destino o parada en San-
ta Justa que viven esta situación
todos los fines de semana. “El
viernes, las despedidas llenan el
tren y son muchas las que forman
escándalos. Ya no sólo por indu-
mentarias poco éticas o extrava-
gantes, sino por conductas ina-
propiadas, que molestan a la tri-
pulación y a los viajeros”. Al igual
que en el caso de Málaga, en Sevi-
lla, los grupos de despedidas lle-
nan de cánticos, pruebas o retos al
casamentero y dejan para la cafe-
tería su peor parte. “Se les llama la
atención y se intenta, por las bue-
nas, que frenen el desate, pero, en
muchos casos, es imposible”. Al
llegar a Córdoba, por ejemplo, la
Policía les espera y se ven obliga-
dos a abandonar el tren.

Esta situación provoca, al
igual que en el caso malagueño,
retrasos que obligan, en algunos
casos, a la devolución de dinero
al resto de pasajeros por parte de
la compañía.

Aún no han llegado al destino y
el lío ya está montado. Una vez
consiguen poner los pies en Sevi-
lla, son otros agentes los perjudi-
cados. Entre ellos, los hoteleros:
“No se puede limitar el acceso a
una ciudad o un establecimiento,
pero sí respetar las normas de ré-
gimen interno del establecimien-
tos, las ordenanzas municipales y
las normas cívicas”, explica el pre-
sidente de la Asociación de Hote-
les de Sevilla y Provincia, Manuel
Cornax. Los excesos deben tener
una respuesta por parte de las au-
toridades competentes y los ope-
radores “debemos ser inflexibles
a la hora de permitirlos”, añade el
representante de los hoteleros,
que explica cómo “es imposible
saber cuando se hace una reserva
si el grupo viene de despedida de
soltero o de turismo cultural, pe-
ro lo que sí está claro que no hay
que ser permisivos con estas con-
ductas incívicas”.

Sevilla es un destino atractivo
para las despedidas de soltero por
ser una ciudad con una completa
oferta de ocio. “Obviamente, el tu-
rismo cultural o gastronómico en
estos casos es lo de menos”, co-
menta Cornax, que sí ve en las fal-
tas de respeto de estos grupos un
problema para el turismo que se
busca en estos momentos en la ciu-
dad: “Un turismo premium que
busca servicios premium. Es fun-
damental que los titulares de los
establecimientos denuncien estos
comportamientos y que se cumpla
la ley conforme a la alteración del
orden público; otra cosa es que
luego se aplique”.

Parece ser que la condena de
Sevilla a soportar este tipo de tu-
rismo invasor –en tanto en cuan-
to abarrota las calles y causa mo-
lestias y desorden público, ade-
más de ser contrario al turismo de
calidad que beneficiaría a la ciu-
dad– está en la permisividad que
se les ofrece a estos grupos.
“Cuando más permisiva es una
ciudad, menos ordenanzas exis-
ten para controlarlos y más atrae
a este tipo de viajeros”.

“Yo en mi terraza del hotel ten-
go el derecho de admisión a las

despedidas de solteros. Pagan jus-
tos por pecadores, pero las indu-
mentarias que suelen llevar y los
ruidos y molestias que ocasionan
a otros clientes me llevó a ello”,
cuenta el presidente de la patronal
de los hosteleros, Antonio Luque.

“Somos una ciudad que recibi-
mos con los brazos abiertos a todo
el mundo, pero estamos en contra
de esas despedidas de solteros que
se presentan borrachos y con una
vestimenta inapropiada en nues-
tros locales, que ya son muchos los
que les prohíben la entrada. Des-
graciadamente, en un 90% es pú-
blico nacional y en un 70%-80%
de las ocasiones causan malestar”.

En saber convivir parece estar
la cuestión, “igual pasa con los
partidos de fútbol, cuando las
aficiones de otros países u otras
ciudades llenan nuestros bares.
No hay ningún tipo de problema
mientras se tenga un comporta-
miento normal. Tenemos que
cuidar a nuestra clientela y, des-
de luego, las despedidas de solte-
ro no es el turismo que busca-
mos”, concluye Luque.

Igual opinión le merece a José
Manuel Lastra, presidente de la
Asociación Empresarial de Agen-

cias de Viajes de Sevilla (Aevise).
Para Lastra, el tema de las despe-
didas de solteros es un asunto
controvertido, “pero no podemos
dejar de decir que nos parece ne-
gativo para la imagen de la ciudad
y también para la convivencia en-
tre visitantes y vecinos”. Sin caer
en la generalización, Lastra afir-
ma que “es cierto que a veces ve-
mos escenas que se alejan mucho
de lo que queremos que sea el tu-
rismo en nuestra ciudad” y propo-
ne soluciones: “Poner una regula-
ción al respecto, más allá de las
propias para todos los ciudada-
nos, entendemos no es cuestión
sencilla. La mejor manera para
combatir este tipo de turismo, así
como cualquier otro que se aleje
del objetivo de conseguir un turis-
mo de calidad, es seguir promo-
cionando el destino en la búsque-
da de segmentos de mercado co-
mo el turismo premium, el mice y
el turismo de negocios, sin olvidar
el vacacional de ámbito familiar.
Las despedidas de soltero, siem-
pre y cuando se hagan en un ám-
bito respetuoso, también pueden
ser bienvenidas; pero los compor-
tamientos asociales e incívicos no
pueden ser aceptados”.

Las viviendas turísticas también
tienen mucho que opinar al res-
pecto. Muchas veces es el foco de
las dificultades de convivencia ve-
cinal, sin embargo, en la actuali-
dad, es una de las modalidades de
alojamientos turísticos más regu-
ladas o en proceso de normativi-
zar. Carlos Pérez-Lanzac, presi-
dente de la Asociación de Vivien-
das Turísticas de Andalucía
(AVVAPro), se muestra en contra
de la despedida de soltero y cual-
quier perfil de turista poco respe-
tuoso y de mala calidad: “Lo tene-
mos muy claro. Va en contra del
trabajo que defendemos y estamos
haciendo desde la asociación. De
hecho, hemos lanzado varias ini-
ciativas que han comenzado en
Málaga pero que esperamos ex-
tender por toda Andalucía pronto.
La primera ha sido el Código de
Buenas Prácticas, firmado en cola-
boración con el Colegio de Admi-
nistradores de Fincas de Málaga y
Melilla, y estamos en conversacio-
nes con Pepe Feria, presidente del
colegio de Sevilla, para hacer lo
mismo en Sevilla. Y el segundo pa-
so ha sido la instalación del sonó-
metro, el servicio de conserje noc-
turno y la certificación de weRes-
pect en Málaga, que también espe-
ramos implantar en Sevilla”.

Ni penes en la cabeza, ni ir en ro-
pa interior por las calles de Mála-
ga forman parte de la nueva estra-
tegia sobre la que el Ayuntamien-
to de Málaga está trabajando en la
nueva ordenanza que se pueda
aplicar sobre las despedidas de
soltero que presenten desórdenes
públicos. Incorporar al artículo 36
de la ordenanza municipal un
nuevo apartado relativo a las nor-
mas de conducta parece ser parte
de la solución al desorden que oca-
sionan diariamente en la capital
malagueña estas fiestas. Así, con
esta normativa no se permite
“transitar o permanecer en la vía o
espacios públicos sin ropa o única-
mente en ropa interior; con ropa o
complementos que representen
los genitales del ser humano, o con
muñecos/as o elementos de carác-
ter sexual por la vía pública”.

Ya el Ayuntamiento de Málaga
lleva años trabajando en esta orde-
nanza que pone límites a las vesti-
mentas indecorosas y que cuenta
con un dispositivo de la Policía Lo-
cal que vigila las zonas saturadas
de ruidos y las conductas que lo
provocan causando problemas.
Los infractores por contaminación
acústica se enfrentan a sanciones
que oscilan desde los 600 euros
hasta los 300.000, para las consi-
deradas como muy graves. En ca-
so de una infracción de la orde-
nanza de convivencia ciudadana,
las multas parten de los 300 euros.

En Conil, esta situación tam-
bién se da con frecuencia por lo
que el Ayuntamiento puso en
marcha una campaña de control
de cumplimiento de la ordenan-
za municipal. La ordenanza, en
este caso, castiga aquellas con-
ductas tipificadas como “infrac-
ción leve” con multas de hasta
300 euros, las graves con multas
hasta 750 euros y las muy graves
con multas hasta los 3.000 euros.

D. S.

Foto de archivo de una despedida de soltera en la Plaza del Salvador.

Despedidas de soltero,
un turismo invasor
● El AVE con destino Santa Justa sufre muchos fines

de semana retrasos a causa de estas fiestas, de las

que hosteleros y hoteleros se muestran en contra
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Redacción

El Instituto de Estudios Cajasol
celebró ayer el acto de apertura
del curso académico 2022/23,
con la participación del presi-
dente de la Fundación Cajasol y

del mencionado Instituto de Es-
tudios, Antonio Pulido, y la in-
tervención especial del presi-
dente de EY España, Federico
Linares. Además, en represen-
tación del claustro de profeso-
res intervino María García, Tax
Director de Ayesa y profesora
del Máster en Negocios Interna-
cionales.

Linares trasladó su propia his-
toria, desde sus orígenes en Cá-
diz a la presidencia de la empre-
sa líder a nivel mundial en ser-

vicios de auditoría, fiscalidad,
asesoramiento en transacciones
y consultoría.

En este sentido, invitó a los
alumnos “a utilizar su influencia
para crear impacto social”. “No-
sotros creemos en EY en el capi-
talismo humanista, un capitalis-
mo que tiene a la persona como
el eje director de todo lo que se
hace, a través de un pacto social
distinto y trilateral: sociedad,
empresa y ciudadano”, concluyó
en su intervención.

M. G.

Foto de familia del acto de inauguración del curso en el Instituto de Estudios Cajasol.

Federico Linares anima a generar
impacto social en la actividad empresarial
ElPresidentedeEY

España inaugurael curso

académicodelInstituto

deEstudiosCasajol
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla y la Junta de 
Andalucía mantuvieron ayer su segun-
do encuentro desde la formación del úl-
timo Gobierno regional. Antonio Mu-
ñoz recibió en la casa de los sevillanos 
al consejero de Justicia, Administración 
Local y Función Pública, José Antonio 
Nieto, veinte días después de dialogar 
con el presidente Juanma Moreno. Una 
cita que llevaba dos semanas fijada en 
el calendario de ambas administracio-
nes, para abordar principalmente el fu-
turo de la Ciudad de la Justicia.  

Encuentro que comenzó con cierto 
malestar por parte del Gobierno muni-
cipal por el hecho de que el consejero 
se reuniera en la víspera de este encuen-
tro con el candidato del PP a la Alcal-
día, José Luis Sanz, para «analizar los 
96 mil metros cuadrados que acogerán 
siete edificios y los equipamientos de 
las futuras sedes judiciales», según ex-
puso el líder de la oposición en redes so-
ciales. Preguntado por la anticipación 
del encuentro con su compañero de par-
tido, Nieto aseguró que «es normal que 
pida una reunión quien tiene interés en 
este proyecto», añadiendo que una se-
mana antes mantuvo un encuentro si-
milar con el colegio de Procuradores.  

José Antonio Nieto y Antonio Muñoz 
estuvieron más de una hora reunidos 

Los primeros juzgados abrirán en  
Palmas Altas antes del verano

∑ La Junta le pide al 
Ayuntamiento ampliar 
el servicio de Tussam 
mientras llega el Metro

en la Sala Capitular Alta del Ayunta-
miento de Sevilla. Según explicaron pos-
teriormente a los medios, abordaron, 
en torno a la Ciudad de la Justicia, los 
plazos que maneja la Junta para la pau-
latina mudanza de juzgados, las mejo-
ras en la movilidad y carencia en la red 
de transporte público, la salida «inmi-
nente» de Abengoa de las instalaciones 
y el recordatorio municipal de la nece-
sidad de una Ley de Capitalidad y del 
incremento de las partidas para la ‘Pa-
trica’ (Participación en los Tributos de 
la Comunidad Autónoma). 

La ejecución de los nuevos juzgados 
de Palmas Altas será «la mayor opera-
ción puesta en marcha por la Conseje-
ría de Justicia y una de las más comple-
jas de toda España; siendo la segunda 
más grande del país, después de Barce-
lona», según aseguró Nieto. «Tenemos 
como objetivo ideal, aunque vamos muy 
justos, que antes del verano se pueda 
realizar el traslado de todos los juzga-
dos de lo Contecioso-Administrativo».  

De los 110.000 metros cuadrados en 
superficie, unos 48.000 están ocupados 
por siete edificios ya construidos que el 
Gobierno andaluz adquirió, junto a dos 
parcelas anexas, por 70 millones de eu-
ros.  La ejecución completa requiere por 
tanto edificar una superficie aún ma-
yor que la actualmente construida. En 
la reunión, explican que Nieto le ha so-
licitado al regidor socialista que «la par-
cela sea recepcionada por el Ayunta-
miento» para que accedan a ella los ser-
vicios públicos municipales, ya que una 
vez que se va a ubicar allí un equipa-
miento público «no tiene sentido» la 
Junta de Compensación que hasta aho-
ra se encargaba de prestarle servicio. 

Uno de los asuntos que más preocu-
pan a los ciudadanos acerca de la con-
formación de la nueva Ciudad de la Jus-
ticia es la deficitaria red de transportes 
públicos que la abastece. Sin línea 3 de 
Metro ni  parada específica de Tussam, 
el vehículo privado será la única opción 
que por el momento dispongan quienes 
acudan a los juzgados de Palmas Altas. 
Nieto aseguró que las necesidades de 
transporte «serán menores al princi-
pio» por tratarse únicamente de los juz-
gados de lo Contecioso-Administrativo, 
mientras que Muñoz señaló que «Tus-
sam nunca será un problema», infor-
mando que se adaptarán líneas.

El consejero anunció que la primera mudanza a las instalaciones de Palmas 

Altas, en la imagen, será antes de verano   // ROCÍO RUZ

El Gobierno municipal se 
molestó por el encuentro 
anunciado un día antes  
entre el consejero y el 
candidato del PP 
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Reyes Rocha

Desde que el Pleno del Ayunta-
miento de Sevilla acordó la
construcción de la Ciudad de la
Justicia en Los Gordales han pa-

sado 13 años. Si se cumplen los
plazos anunciados por el conse-
jero de Justicia, Administración
Local y Función Pública, José
Antonio Nieto, no será hasta fi-
nales de 2027 o principios de
2028 cuando la Ciudad de la
Justicia de Sevilla sea una reali-
dad en los terrenos de Palmas
Altas.

Esos mismos plazos, que Nie-
to reconoce, “que ya van ajusta-
dos”, fijan para antes del próxi-
mo verano el traslado de toda la
jurisdicción de lo Contencioso
Administrativo. Un proyecto
que cuenta con la colaboración

de Ayuntamiento de Sevilla y
Junta, escenificada en el en-
cuentro celebrado entre Anto-
nio Muñoz y José Antonio Nieto
en el consistorio. En esa reu-
nión, el alcalde de Sevilla se ha
comprometido a “implementar
las líneas de transporte público
necesarias” y “la máxima dili-
gencia a la hora de las licencias
urbanísticas, siempre que la
normativa lo permita por la de-
claración responsable, para la
construcción de los nuevos edi-
ficios destinados para las distin-
tas sedes judiciales”.

Para ello, se pondrá en mar-

cha una mesa de trabajo donde
se coordinarán las necesidades
y especificaciones para que el
traslado de los juzgados de Se-
villa sea lo más eficiente posi-
ble.

Por su parte, el consejero de
Justicia, Administración Local y
Función Pública, aseguró que la
Ciudad de la Justicia de Sevilla
será “la mayor sede judicial de
Andalucía y la segunda de Espa-
ña”, por lo que se trata del “ma-
yor proyecto al que se ha enfren-
tado nunca esta Consejería”.

La adecuación de los más de
110.000 metros cuadrados de

superficie que ocupará la Ciu-
dad de la Justicia de Sevilla en
Palmas Altas tiene una inver-
sión superior a los 200 millones
de euros, de los que ya se han
gastado 80 millones en la com-
pra de la antigua sede de Aben-
goa y del solar anejo. En este
“gran complejo de la Justicia”,
según lo define el consejero,
“los operadores jurídicos se en-
contrarán la última tecnología
en edificios con eficiencia ener-
gética y una arquitectura del
máximo nivel”. Un lugar que lle-
gará, según Nieto, “a ser emble-
mático y un ejemplo de cómo se
ordena el sistema de justicia en
el territorio, convirtiéndonos
en referencia a nivel nacional”.

Aunque Antonio Muñoz ha re-
conocido que la solución al
transporte en esa zona del sur
de la ciudad será la futura línea
3 del Metro, un hecho que la
propia Junta de Andalucía ha
señalado que no será posible
antes de 2030, mientras llega
esta opción, “habrá que reforzar
las líneas o crear nuevas según
las necesidades que se creen
conforme se trasladen las dife-
rentes sedes judiciales”. Es más,
“Tussam nunca será un proble-
ma en la creación de la Ciudad
de la Justicia”, recalcó. A todo
esto habrá que sumar la crea-
ción de una bolsa de aparca-
mientos.

El alcalde de Sevilla aprove-
chó la ocasión para recordarle a
Nieto que aún falta por decidir
quién será el representante de
la Junta de Andalucía en la me-
sa institucional para la Ley de
Capitalidad y solicitó un au-
mento en la partida de los pre-
supuestos autonómicos destina-
dos a la Patrica, el dinero desti-
nado a los ayuntamientos.

La Ciudad de la Justicia estará

terminada dentro de cinco años
●Muñoz se

compromete

a solucionar

los problemas

demovilidad

M. G.

El alcalde de Sevilla se comprometió ayer a “implementar las líneas de transporte público necesarias”.
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Una treintena de 

empresas de Abengoa 

están en preconcurso 

y la matriz, en 

liquidación  // AFP

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Abengoa vive horas cruciales, ya que 

para evitar su liquidación, el grupo tie-

ne hasta el próximo lunes para solici-

tar su declaración de insolvencia. El 

consejo de administración de Abe-

newco1, la filial operativa de Abengoa, 

podría reunirse este viernes para ana-

lizar las cuatro ofertas de compra que 

tiene sobre la mesa y decidir si acude 

ya con alguna de ellas a la solicitud del 

concurso de acreedores en el Juzgado 

Mercantil 3 de Sevilla.  

Cuatro han sido las ofertas que se 

han presentado en la mesa, aunque por 

ahora no hay ninguna vinculante. Op-

tan a comprar la totalidad del grupo, 
alguno de sus negocios o sólo determi-

nadas empresas Urbas, Técnicas Reu-

nidas, Ultramar y el fondo Sinclair. La 

oferta de Urbas, empresa cotizada, pa-

rece la mejor posicionada al contar su 

oferta con toda la documentación re-

querida, algo que no sucede con el res-

to. En liza está también Técnicas Reu-

nidas, fue rescatada a principios de año 

por la Sociedad Estatal de Participa-

ciones Industriales (SEPI) con 340 mi-

llones, a través de un préstamo parti-

cipativo por importe de 175 millones 

de euros y un préstamo ordinario de 

165 millones. Ultramar vuelve a inten-

tarlo, esta vez en solitario, ya que en su 

día optó a la compra de Abengoa de la 

mano del Grupo Caabsa, de los herma-

nos Amodio, dueños de OHL. El fondo 

Sinclair, que también optó a comprar 

en su día Abengoa apadrinado por Cle-

mente Fernández, entonces presiden-

te de la matriz, lo intenta de nuevo. 

Antes del lunes, Abenewco, presidi-

da por Pablo Infante, puede solicitar 

el concurso y puede ir con o sin oferta 

de compra. Si acompaña la declaración 

de insolvencia con una oferta de com-

pra, se abrirán quince días para que 

otras compañías puedan optar tam-

bién a comprar Abengoa. Si después 

de ese plazo hay más de una oferta, se 

darán tres días para mejorar la oferta 

presentada. Sería entonces cuando la 

administración concursal, EY Aboga-

dos, informe sobre las ofertas para que 

el juez emita un veredicto. 

Deuda 
La deuda del grupo ascendería a 9.000 

millones, ya que la compañía admite 

4.800 millones de deuda y la SEPI ha 

detectado 2.000 millones de contin-

gencias fiscales, 943 millones en plei-

tos judiciales y extrajudiciales y 600 

millones en avales que podrían ser 

ejecutados. No obstante, la empresa 

aclara que la deuda financiera del gru-

po de empresas Abenewco es de 1.571 

millones, no contemplando esa can-

tidad las deudas ‘senior old money’ y 

‘junior old money’ al no formar parte 

dentro de su perímetro. En cuanto al 

riesgo abierto por litigios en Abe-

newco, asegura que no alcanza los 200 

millones en un horizonte de cuatro a 

siete años, aunque califica ese riesgo 

de ‘remoto’.

El grupo Abengoa tiene 
hasta el lunes para 
evitar su liquidación

∑ Hay cuatro ofertas de 
compra sobre la mesa 
y la de Urbas parece la 
favorita

Si solicita el concurso de 
acreedores con una oferta 
de compra, habrá 15 días 
para que otras empresas 
presenten pujas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/10/2022

 España

 13 348 EUR (13,390 USD)

 195,20 cm² (31,3%)

 3695 EUR (3707 USD) 

S. BENOT SEVILLA 

L
a explicación que la conseje-

ra de Hacienda, Carolina Es-

paña, ofreció en el Parlamen-

to sobre el cambio en la com-

posición de la nueva macroagencia 

económica de la Junta, Trade, no con-
venció. «Nos va a permitir mayor efi-

cacia, eficiencia y aprovechar al má-

ximo las sinergias para ofrecer un me-

jor servicio a la ciudadanía». Con estas 

palabras, España trató de explicar por 

qué, un año después de presentar una 

ley en el Parlamento que logró el apo-

yo de todos los grupos políticos me-

nos de Vox, el Gobierno ha cambiado 

de opinión con respecto a este ente 

instrumental que pretende funcionar 

como ventanilla única para los empre-

sarios y emprendedores fusionando 

todas las agencias económicas que te-

nía la administración socialista: la 

Agencia IDEA, Extenda-Agencia de 

Promoción Exterior, la Agencia Anda-

luza del Conocimiento y Andalucía 

Emprende. 

El decreto-ley que ayer aprobó la 

Cámara merced a la mayoría absolu-

ta del PP deja fuera de esta agencia pú-

blica Trade a la Fundación Andalucía 

Emprende que pasará a formar parte 

de la Consejería de Universidad. Y las 

críticas arreciaron desde todas las ban-

cadas de la Cámara andaluza. Inma 

Nieto, portavoz de Por Andalucía, tuvo 

la intervención más dura y acusó al  

Gobierno andaluz de romper el acuer-

do mayoritario sobre esta agencia. «El 

cambio es un reparto de carguitos de 

la Junta para que todos los consejeros 
tengan su juguetito». 

El diputado socialista Josele Agui-

lar calificó este cambio como «una 

marcha atrás en toda regla. Es un coi-
tus interruptus de libro. Hablaban de 

Trade como de una palanca económi-

ca pero es un eufemismo, es una pa-

lanquita». Desde Vox, Alejandro Her-

nández, mantuvo el discurso de su for-

mación sobre los entes instrumentales 

de la Junta, «la macroagencia Trade 

unicamente sirve para enterrar las tro-

pleías y desaguisados que sus prede-

cesores cometieron con la Agencia 

Idea».  

Pero todas estas críticas no movie-

ron ni un milímetro de posición del 

Gobierno andaluz que sacó adelante 

su proyecto sin sobresaltos. Antes de 

que se produjera la votación, que tuvo 

lugar a última hora de la tarde, el pre-

sidente andaluz comentaba las venta-

jas de su holgada mayoría parlamen-

taria con el exportavoz socialista Ma-

rio Jiménez, quien también conocía de 

sobra la tranquilidad que genera en 

los gobiernos que la disfrutan.  

Una conversación en tono cordial 

que se produjo cuando ambos felici-

taban a Rafael Porras tras haber sido 

elegido por una inmensa mayoría del 

Parlamento (98 votos de los 109 posi-

bles) como nuevo presidente del Con-

sejo de Administración de la RTVA.

El PP aprueba en solitario la reforma de la 
 macroagencia económica de la Junta  que los demás 
grupos consideran una rectificación sin motivo

La agencia Trade une 
a toda la oposición

La nueva agencia pretende 
ser una ventanilla única 
para empresarios e incluye 
a IDEA, Extenda y la 
Agencia del ConocimientoD
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a última Ley de Función Públi-
ca que aprobó el Parlamento 
de Andalucía data de 1985. Des-
de entonces y hasta ahora se 

habían llevado a cabo algunas modi-
ficaciones normativas para tratar de 
adaptar la realidad social a la de los 
empleados públicos pero no se había 
planteado una nueva ley para ordenar 
el sector y establecer las nuevas pau-
tas de trabajo incluyendo los medios 
tecnológicos y las opciones de teletra-
bajo y también el derecho a la desco-
nexión digital. Todos los grupos del 
Parlamento andaluz acordaron ayer 
iniciar la tramitación de la nueva Ley 
de Función Pública, una norma que se 
analizará en la comisión parlamenta-
ria y se prevé que pueda entrar en vi-
gor a finales del próximo año.  

En términos generales hay consen-
so político y sindical sobre esta nor-
ma —muchos representantes de los 
trabajadores estaban ayer en el salón 
de plenos— aunque todos quieren ha-
cer matizaciones y aportar algunos 
cambios en la tramitación parlamen-
taria tal y como anunciaron ayer. Sólo 
la portavoz de Vox, Cristina Jiménez, 
planteó una nota discordante afean-
do al Gobierno andaluz que haya ne-
gociado con UGT  y CC.OO, los sindi-
catos «de la corrupción, de las maris-
cadas, del lujo, del alcohol y del poder». 
A pesar de ello, no han presentado en-
mienda a la totalidad y participarán 
en la tramitación de la ley. 

La normativa aporta dos noveda-
des importantes. Porque agiliza los 
procesos de selección para acceder a 
un empleo público e incentiva el de-
sempeño profesional del personal de 

la Junta de Andalucía. Esto significa 
que se evaluará el trabajo de los fun-
cionarios y empleados públicos y se 
les podrá incentivar de la misma ma-
nera que será posible penalizar las ma-
las prácticas con sanciones que po-
drían incluir el traslado forzoso del 
puesto de trabajo.  

La nueva normativa afecta a más 
de trescientos mil empleados públi-
cos andaluces: 45.000 de la adminis-
tración general entre funcionarios y 
laborales del sexto convenio, 105.000 
profesionales del SAS, otros 105.000 
docentes y unos 54.000 empleados de 
las entidades instrumentales. A estos 
se suman parte del personal funcio-
nario docente no universitario, fun-
cionarios  de la administración de Jus-
ticia y personal de los ayuntamientos 
siempre que no tengan un convenio 
colectivo propio.  

La futura norma también recoge las 
funciones que corresponden a las dife-
rentes tipologías de empleados públi-
cos —funcionario de carrera, funciona-
rio interino, personal laboral y even-
tual—, así como las potestades públicas 
que serán desempeñadas de forma ex-
clusiva por el personal funcionario. E 
incluye otra novedad relevante. Crea la 
figura del directivo público profesional 
quien también asumirá obligaciones 
«éticas y de formación». El objetivo, se-
gún explicó el consejero de Función Pú-
blica, José Antonio Nieto. 

Ley de Policías Locales 
La de Función Pública no fue la única 
normativa que ayer inició su aproba-
ción en el Parlamento andaluz. El con-
sejero de la Presidencia, Antonio Sanz, 
defendió la nueva Ley de Policías Lo-
cales que también superó el primer 
trámite con el acuerdo de todos los 
grupos políticos que presentarán en-
miendas parciales al texto que ha pre-
sentado el Gobierno andaluz. 

La normativa busca homogeneizar 
las categorías profesionales de estos 
agentes, de manera que se pueda evi-
tar la competencia que ahora hay en-
tre municipios por los mejores sueldos 
que puedan pagar. Antonio Sanz expli-
có que en Andalucía hay 9.700 policías 
locales y que se sacarán 180 plazas más 
antes de que finalice el año con el com-

Vía libre a la  
ley de Función 
Pública que 
afecta a 300.000 
empleados

∑ La normativa se debatirá ahora en las 
comisiones del Parlamento y se prevé 
que esté en vigor a finales de 2023  

∑ Evaluará a los funcionarios, con 
incentivos a la buena gestión y 
penalizando la mala praxis

La norma para el personal 
de la administración crea 
la figura del directivo 
público profesional 

El Parlamento también 
aprueba tramitar la nueva 
Ley de Policías Locales que 
equipara sus sueldos

M
uy en la línea de su prover-
bial pragmatismo, Guerra 
ha hecho polvo con un par 

de frases la estrategia del sanchis-
mo de excluir al indiscutible ar-
quitecto de su partido en la ridí-
cula cita publicitaria convocada 
en Sevilla de la que tanto se habla. 
Lo que no se dice es que si hay cul-
pa y felonía por parte de Sánchez 

en semejante despropósito, incom-
parablemente mayor son, sin duda, 
las demostradas por González al 
posar en la Moncloa y aceptar su 
asistencia al mitin sevillano junto 
a los mismos que está harto de cri-
ticar en público aunque sólo sea 
asomando la patita bajo la puerta. 
Porque González sabe mejor que 
nadie que -sin menoscabo de su 
propio mérito- sin Guerra no ha-
bría habido PSOE que valga. Esta 
desdichada foto no deja de recor-
dar, salvadas las distancias, la chu-
lería del sátrapa chino ningunean-
do miserablemente a su antecesor

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Más guerra 

belmonte@andalunet.com

 Juanma Moreno, ayer, 

votando al presidente 

del Consejo de 

Administración de la 

RTVA  // VANESSA GÓMEZ
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promiso de aumentar progresivamen-

te las plazas para este cuerpo. La nor-

ma establece medidas para la cola-

boración de los ayuntamientos más 

pequeños. Cuando se apruebe, los mu-

nicipios tendrán que tener un míni-

mo de 5 policías, las patrullas debe-

rán se de dos agentes al menos y po-

drán establecer colaboración con 

pueblos limítrofes para la colabora-

ción de los agentes. También se per-

miten patrullas mixtas entre la Poli-

cía Local y la Guardia Civil.  

La portavoz del PSOE, Irene Gar-

cía, expresidenta de la Diputación de 

Cádiz, mostró su total colaboración 

al diálogo y avisó que su formación 

será muy exigente porque está en jue-

go «la seguridad de nuestros pueblos». 

Desde Vox, Benito Morillo incidió en 

recoger el «suicidio policial» y las in-

demnizaciones a las familias mien-

tras que desde Por Andalucía, Juan 

Antonio Delgado, recordó su profe-

sión de Guardia Civil y reivindicó el 

papel de los cuerpos de seguridad.D
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Cuando la Junta de Andalucía presen-
tó el proyecto del tranvía de la Bahía 
de Cádiz en el año 2006, Manuel Cha-
ves ocupaba el despacho del Palacio 
de San Telmo; José Luis Rodríguez Za-
patero era el inquilino de la Moncloa; 
Juanma Moreno estaba a punto de ha-
cerse con un escaño en el Congreso 
por Málaga; la selección española no 
se había proclamado todavía campeo-
na en el Mundial de Baloncesto; y los 
españoles seguían por la televisión la 

popular serie juvenil ‘El Internado’.  
Dieciséis años han tenido que esperar 
los gaditanos, desde el inicio de las 
obras, para poder coger el tranvía que 
le prometió la entonces consejera de 
Obras Públicas, Concha Gutiérrez, para 
desplazarse desde Chiclana de la Fron-
tera hasta la estación de Cádiz, atra-
vesando San Fernando y Puerto Real.  

El retraso de esta infraestructura, 
que ha lidiado con trabas de todo tipo 
(paralizaciones de obras, reajustes, 
sentencias en contra, enfrentamiento 
entre administraciones) no es un caso 
aislado. En Andalucía se tarda una me-
dia de 15 años desde que se pone la pri-
mera piedra hasta que los transportes 
que circulan sobre rieles se ponen en 
servicio. Los hospitales comarcales, 
por su parte, no ven llegar a sus pri-
meros pacientes hasta trece años de 
media desde que fueron anunciados.  

El tranvía de Alcalá de Guadaíra, 

que empezó a construirse a finales de 
2009, aún no tiene fecha concreta de 
apertura. Entre medias, ha sido pasto 
de los vándalos y los robos que obli-
gan a la actual Junta a reponer los ele-
mentos sustraídos. Los granadinos 
tardaron 12 años en poderse subir al 
metropolitano en septiembre de 2017.  

El tranvía de Jaén va camino de de-
jar corta la espera del gaditano. Des-
pués de una inversión autonómica de 
120 millones de euros, lleva diez años 
parado. La consejera de Fomento, Ma-
rifrán Carazo, enfrió las expectativas 
de los jienenses al asegurar que su 

puesta en marcha no se producirá el 
próximo año. Es el penúltimo capítu-
lo en el serial tranviario de Jaén, que 
se viene arrastrando desde 2009. Des-
de entonces, los trenes solo han sali-
do de cocheras en periodo de pruebas 
durante dos semanas, sin llegar a com-
pletarlo, por la denuncia de la enton-
ces concesionaria del servicio de trans-
porte urbano en la ciudad, Autobuses 
Castillo, por competencia desleal en 
la fase de ensayo. Era el año 2011 y se 
estaba en plena campaña electoral de 
las municipales, según informa Da-
niel Illana. 

Primeras piedras lejanas 
Construir un hospital también es una 
carrera de obstáculos que supera con 
creces la docena de años de media. La 
tardanza en obras de infraestructuras 
sanitarias se extiende por las ocho pro-
vincias andaluzas. El caso más para-
digmático es el del Hospital Militar de 
Sevilla, que ha tardado 17 años en ma-
terializarse. Fue el 16 de enero de 2004 
cuando el Consejo de Ministros auto-
rizó la venta a la Junta del edificio por 
más de 34 millones. El entonces con-
sejero de Salud, Francisco Vallejo, 
anunció que iba a convertirlo en un 
centro de referencia para rehabilitar 
enfermos de ictus y de salud mental. 
María Jesús Montero, su sustituta, no 

Los tranvías andaluces tardan 
una media de 15 años en 
inaugurarse y los hospitales, 13
∑ Parones en las obras, 

broncas institucionales 
y falta de inversión 
retrasan proyectos de 
transportes y sanitarios

EFE / ROMÁN RÍOS

El caso del hospital de Lepe 
es de libro: lleva siete años 
concluido y sin poder 
abrirse porque el Gobierno 
no ha construido el acceso
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logró sacarlo del bloqueo. Hasta fe-

brero de 2021, no fue inaugurado 

reconvertido parcialmente en un 

hospital de Emergencia Covid. 

Una veintena de proyectos de 

hospitales han visto ralentizadas 

las obras por distintos motivos. El 

Hospital Materno Infantil de Alme-

ría fue inaugurado en noviembre de 

2020, nueve años después en reci-

bir a sus primeras pacientes desde 

la simbólica colocación de la prime-

ra piedra por Montero. El mismo 

tiempo tuvieron que esperar los ve-
cinos de Ronda para poner un pie 

en su hospital comarcal  y los de La 

Línea. El Hospital de Alta Resolu-

ción La Janda, en Vejer de la Fron-

tera, tardó doce años, y once el Hos-

pital Valle del Guadalhorce. Las 

obras del complejo ubicado la Sie-

rra de Aracena comenzaron en 2009, 

se paralizaron en 2010 por incum-

plimientos de la empresa adjudica-

taria. El Gobierno andaluz ha en-

cargado un estudio para valorar el 

estado de este hospital fantasma. 

El nuevo centro sanitario de Lepe 

se concluyó en 2016 sin luz, agua, 

ni vía de acceso. Así sigue siete años 

después, a la espera de que el Go-

bierno concluya las obras del últi-

mo kilómetro y medio que faltaba 

para poder llegar al hospital

Inauguración 
El Trambahía ya 
rueda gratis con 
abonos de Renfe 
Ayer fue un día histórico 
para la Bahía de Cádiz tras 
la inauguración y puesta en 
marcha del tranvía de la 
Bahía de Cádiz, conocido 
como el Trambahía. Un 
proyecto de más de 267 
millones de euros que, a 
pesar de llegar 16 años más 
tarde de su proyección, 
supondrá para los ciudada-
nos de estas localidades un 
antes y un después en su 
manera de desplazarse. A 
las 9.52 horas se inició el 
primer trayecto desde la 
estación de trenes de Cádiz, 
en el que participaron el 
presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, y la 
ministra de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana, 
Raquel Sánchez. La minis-
tra anunció que será 
gratuito desde el primer día, 
y durante todo 2023, para 
viajeros habituales, en línea 
con los servicios de Cerca-
nías de Renfe.  Moreno 
destacó que «el tranvía 
retirará más de un millón de 
vehículos al año», informa 
Almudena del Campo.
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TRANSPORTE | CÁDIZ, SAN FERNANDO, PUERTO REAL Y CHICLANA SE UNEN CON UN MEDIO SOSTENIBLE

Arturo Rivera · Amaya Lanceta

La Bahía de Cádiz cuenta desde
ayer con un medio de transportes
como el tranvía entre Cádiz, San
Fernando y Chiclana, el TramBa-
hía, que simboliza la apuesta por
la sostenibilidad, en este caso por
la movilidad sostenible. En ello
coinciden todas las administracio-
nes implicadas en su puesta en
marcha o cuyos municipios se be-
nefician del trazado. Este nuevo
medio, que supone un reto tecno-

lógico, se nutre de energías 100%
renovables en su totalidad y aspi-
ra a sacar de las carreteras a más
de un millón de vehículos.

“Bien está lo que bien acaba”. El
presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, echó ayer
mano al dicho popular para refe-
rirse a la complejidad técnica y ad-
ministrativa que ha supuesto la
puesta en marcha del primer tren
tranvía de España y al largo tiem-
po que han tenido que esperar los
ciudadanos para hacer uso de este
nuevo medio de transporte que
arrancaba definitivamente en la
jornada. Acompañado de la mi-
nistra de Transportes, Raquel Sán-

chez, realizó el viaje inaugural del
tren tranvía de la Bahía desde la
estación de la Plaza Sevilla en Cá-
diz hasta las cocheras de Pelaga-
tos, en Chiclana, donde culminó el
acto institucional preparado para
la puesta en servicio de este espe-
rado medio de transporte.

La inauguración fue todo un
acontecimiento que ha supuesto
un verdadero despliego de autori-
dades, entre las que se encontra-
ban los alcaldes de las tres locali-
dades que unirá el tranvía: José
María Román (Chiclana), Patricia
Cavada (San Fernando) y José
María González (Cádiz), así como
Elena Amaya, regidora de Puerto

Real, si bien el TramBahía solo
cuenta con una parada en su tér-
mino municipal –en Tres Cami-
nos– que está todavía a la espera
de su conexión a través de una pa-
sarela peatonal. La consejera de
Fomento, Marifrán Carazo, y el
consejero de Presidencia, Antonio
Sanz, acompañaron también a
Juanma Moreno en esta jornada
que se vivió como un hito para la
movilidad de la Bahía de Cádiz.

“Por fin ve la luz”, reconoció el
presidente andaluz al aludir a los

16 años que han pasado desde el
inicio de las primeras obras y al
subrayar el reto que este proyecto
ha supuesto para distintas admi-
nistraciones: la Junta, el Gobier-
no, a través del Ministerio de
Transportes, los ayuntamientos
de San Fernando y Chiclana, Ren-
fe, Adif, la Agencia Estatal de Se-
guridad Ferroviaria... El tiempo
que se ha hecho esperar el tranvía
de la Bahía “da una idea de la
enorme dificultad que supone un
proyecto como este”, problemas
–admitió Moreno– que a menudo
pasan desapercibidos para los ciu-
dadanos pero a los que las admi-
nistraciones han tenido que hacer

frente para sacar adelante un pro-
yecto pionero. En este sentido, pu-
so el tranvía como ejemplo de “co-
operación y colaboración” entre
administraciones e instituciones a
pesar de las dificultades encontra-
das en el camino gracias a la “vo-
luntad de servicio público”.
“Cuando trabajamos juntos, avan-
zamos mucho más rápido y llega-
mos mucho más lejos”, afirmó du-
rante el acto de inauguración del
tranvía, en el centro de operacio-
nes de Pelagatos, en Chiclana.

Con un coste de 267 millones,
el TramBahía –que es el nombre
con el que ha sido bautizado el
primer tren tranvía del país – se
convierte “en la mayor inversión
que la Junta lleva a cabo en una
infraestructura metropolitana”,
según el presidente.

Juanma Moreno aludió tam-
bién al reto que ahora supone la
puesta en marcha de este nuevo
medio de transporte que aspira a
revolucionar la movilidad en el
entorno de la Bahía gaditana y re-
cordó durante su intervención
que está prevista la incorporación
de tres nuevas unidades del tren
tranvía para aumentar la flota

(con un coste de 30,8 millones de
euros), además de los 14,4 millo-
nes anuales que supone el contra-
to suscrito por la Junta de Andalu-
cía con Renfe, que es el operador.

A eso suma el máximo dirigente
andaluz el aspecto “cualitativo”
que supone la puesta en marcha
del tren tranvía al ser un transpor-
te limpio y sostenible, que se abas-
tecerá al cien por cien de energía
renovable, “lo que supone una
enorme racionalización del consu-
mo energético y la reducción de

emisiones tanto acústicas como
contaminantes”. “Se estima que su
puesta en marcha retirará de la cir-
culación 1.125.000 vehículos al
año, lo que supone una disminu-
ción de emisiones de CO2 de unas
2.600 toneladas al año, equivalen-
te a la plantación de un bosque de
7.400 árboles”. Incluso se refirió al
tranvía en su discurso como un
“atractivo turístico” en potencia
dada la belleza del paisaje de la Ba-
hía por el que discurre su trazado.

Juanma Moreno, a tan sólo
unas horas de que las primeras
unidades entraran en servicio,
pidió a los ayuntamientos su co-
laboración para “hacer pedago-

El tranvía que une Cádiz y
Chiclana “por fin ve la luz”

JULIO GONZÁLEZ

La ministra de Transportes, Raquel Sánchez, conversa con el presidente andaluz, Juanma Moreno, y la consejera de Fomento, Marifrán Carazo, ayer.

● El presidente
de la Junta y
la ministra de
Transportes
recorren el
trayecto en el
viaje inaugural

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/10/2022

 España

 14 382 EUR (14,427 USD)

 96,10 cm² (15,4%)

 1138 EUR (1142 USD) 

gía” en las ciudades en las que el
que este nuevo medio de trans-
porte tendrá que convivir con
peatones y conductores en sus
tramos urbanos.

Por su parte, la ministra de
Transportes, Raquel Sánchez, hi-
zo referencia a los fenicios que
convirtieron a esta tierra en “un
referente de la movilidad” de per-
sonas y mercancías por su posi-
ción privilegiada, para hacer hin-
capié en que ahora vuelve a desta-
carse con este nuevo medio de
transporte. Para Sánchez, el tran-
vía representa y simboliza la sos-
tenibilidad que se impulsa desde
el Gobierno Central con un medio
de transporte que se adapta al en-
torno y que hace “ciudades más
amables”, que busca desplazar al
vehículo particular y que se suma
a la apuesta por dar protagonismo
al transporte público. Su puesta
en marcha es un ejemplo, insistió,
del acuerdo entre las institucio-
nes, y del trabajo técnico. De he-
cho, tanto el Ministerio como la
Junta confirmaban ayer que el
TramBahía es gratuito para los
usuarios que dispongan de abono
recurrente de Cercanías que lo so-
liciten, como ocurre con la zona
tarifaria que aplica Renfe en el nú-
cleo de Cercanías de la Bahía de
Cádiz, al acogerse al Real Decreto
Ley 14/2022. En un comunicado
posterior, Transporte detalló que
los costes serán asumidos por el
Estado y la administración auto-
nómica proporcionalmente dado
que se utilizan dos tramos dife-
renciados de vía de distinta titula-

ridad. La medida se extenderá
más allá de final de año, al estar
prevista también en los Presupu-
puestos Generales del Estado
(PGE) para 2023.

“Es un proyecto pionero, es la
primera vez que se opera así en
España, con circulación por la red
de interés general y una vía de
tranvía de trazado autonómico”
del tren, destacaba. “Hay que feli-
citar a los ciudadanos porque van
a poder disfrutar desde hoy de un
medio de transporte mucho más
sostenible, que aprovecha una vía
por donde circulan pasajeros y
mercancías”, finalizaba para re-
saltar la inversión en infraestruc-
turas en el país, “el segundo por
detrás de China en Alta Veloci-
dad”, a la que hay que sacar prove-
cho. En este sentido, abundó, en
que este tramo de vía férrea entre
Río Arillo y Cádiz se circula por el
que circula el Cercanías y desde
ayer el TramBahía en servicio se
comparte con Media Distancia,
Alvia y Torre del Oro de Renfe. El
uso compartido de instalaciones y
el reparto de funciones se produ-
cen gracias al cambio de la Ley del
Sector Ferroviario.

Las administraciones

destacan la apuesta

con este medio por la

movilidad sostenible
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E. FREIRE 

SEVILLA 

El centro deportivo municipal Virgen 
de los Reyes del barrio de la Macare-
na volverá a a reabrir sus puertas tras 
años de abandono gracias a un pro-
yecto de inversión público-privada que 
renovará totalmente sus instalacio-
nes. La inversión prevista para este 
proyecto se eleva a 10,8 millones de 
euros, de los cuales en torno al 60% 
procederá de financiación pública, 
aportada por los fondos Feder Euro-
peos y la Junta de Andalucía. En con-
creto, la Consejería de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos canalizará  
6,9 millones para la construcción del 
centro deportivo con recursos proce-
dentes del Fondo de Desarrollo Urba-
no Impacto Andalucía, a través del con-
venio firmado por el Banco Europeo 
de Inversiones (BEI) y la Junta de An-
dalucía.  

El intermediario financiero Arcano 

ha gestionado este proyecto que ha 
sido adjudicado a Grupo Forus, espe-
cialista en la gestión de instalaciones 
deportivas, que aportará los recursos 
privados complementarios. 

El proyecto incluye la construcción 
y posterior explotación de un centro 
deportivo sobre un suelo público otor-
gado en concesión administrativa por 
el IMD (Instituto Municipal de Depor-
te) del Ayuntamiento de Sevilla. La 
apertura está prevista a lo largo del 
año 2023. 

El terreno está pendiente de inscri-
birse en el Registro de la Propiedad 
por parte del Ayuntamiento del Sevi-
lla ya que este no figura como como 
propietario a pesar de la concesión, un 
requisito previo para que se pueda hi-
potecar, según apuntan las fuentes 
consultadas.  

La concesión de esta parcela (y de 
una adyacente), propiedad del IMD ha 
sido adjudicada por 40 años al Grupo 
Forus, un firma que cuenta en la ac-
tualidad con más de 60 centros de si-
milares características en operación 
en España, Portugal e Italia. 

El centro deportivo en el distrito de 
la Macarena, ubicado en las antiguas 
piscinas municipales Virgen de los Re-
yes, frente al Hospital Universitario, 

Un proyecto público 
privado rescata las 
piscinas Virgen de los 
Reyes de la Macarena

∑ La Junta cofinanciará 
con fondos europeos el 
centro adjudicado por 
40 años a Grupo Forus 

Estado del solar donde se encuentra el centro deportivo Virgen de los Reyes  // RAÚL DOBLADO

contará con una superficie construi-
da total de 12.200 m2, que albergará 
zonas de aguas (con 2 piscinas cubier-
tas y zona termal), sala Fitness, tres 
salas de actividades dirigidas, sala de 
ciclo, sala de indoor walking, ludote-
ca y zona de tratamiento de fisiotera-
pia, una pista polideportiva, dos pis-
tas de pádel y una zona de ‘crossfit’ ex-
terior. Además, dispondrá de 
aparcamiento para 177 vehículos y 15 
motocicletas. 

Según fuentes de la operación, «se 
ampliará la oferta deportiva y vida sa-
ludable en Sevilla con un centro de alta 
calidad a un precio competitivo, que 
permitirá la recuperación de una ins-
talación sin uso desde 2014 por pre-
sentar deficiencias en la misma», ge-
nerando más de 200 empleos directos 
e indirectos. Durante la fase de cons-
trucción se generarán más de 200 em-
pleos entre directos e indirectos y más 
de 40 durante la fase de explotación.  

Impacto Andalucía, cuyos fondos 
provienen del Fondo Europeo de De-
sarrollo Regional (Feder) a través del 
Programa Operativo Feder de Anda-
lucía 2014-2020 y de la Junta de Anda-
lucía, es un vehículo de inversión ges-
tionado por Arcano Capital. 

El Fondo de Desarrollo Urbano 
(FDU) es un instrumento financiero 
dotado con fondos Feder y de la Jun-
ta de Andalucía, destinado al impulso 
de inversiones que ayuden a revitali-
zar las ciudades. El fondo cuenta con 
250 millones de euros para esta labor 
de financiación de proyectos empre-
sariales. Su objetivo es incentivar la 
iniciativa público-privada por parte 
de la Junta de Andalucía a través de la 
Consejería de Economía, Hacienda y 
Fondos Europeos «como un modo de 
ayudar al tejido empresarial y a la crea-
ción de empleo».

El Fondo de Desarrollo 
Urbano de Andalucía ha 
respaldado otros siete proyec-
tos en la comunidad autóno-
ma: la recuperación y amplia-
ción de la antigua Residencia 
de Tiempo Libre de Cádiz 
como hotel tras doce años 
cerrado y sin actividad; la 
construcción de la que será la 
mayor residencia de estudian-
tes de España en suelos de 
Tussam Sevilla; un colegio 
internacional trilingüe en 
Estepona; un museo temático 
del aceite de oliva en Ronda 
(Málaga), que se convertirá en 
el primer proyecto de autor en 
oleoturismo de Europa; la 
urbanización de la primera 
fase de la plataforma logística 
Megahub Andalucía, iniciativa 
público-privada fruto del 
convenio entre la empresa 
Puerto Seco de Antequera y la 
Agencia Pública de Puertos de 
Andalucía; la construcción de 
un centro deportivo en Jerez 
de la Frontera; y la reapertura 
en Mijas (Málaga) el hotel La 
Zambra (antiguo Byblos) 
cerrado durante doce años. 

Otros proyectos 
financiados por el 
BEI en Andalucía

Una inversión que 
ronda los 11 millones 
de euros permitirá la 
reapertura de las 
instalaciones en 2023
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

La Feria del Libro de Sevilla inicia hoy 

una nueva edición —la segunda conse-

cutiva en otoño— en la que se aspira a 

seguir la tendencia de crecimiento de 

público y de aumento de ventas que ya 

se logró en 2021. El director de la FLS, 

Rafael Jurado, comenta a ABC algunas 

novedades interesantes de este año, 

como la puesta en marcha del Hispalit, 

I Festival del Libro en Lengua Españo-

la de Sevilla, que abrirá Antonio Muñoz 

Molina.  Hasta el próximo 6 de noviem-

bre, la Plaza Nueva y la de San Francis-

co volverán a ser el escenario de la gran 

fiesta de las letras hispalenses 

—¿Cómo se presenta esta segunda Fe-
ria del Libro de Sevilla que dirige tras 
la experiencia del año anterior, mar-
cado por la pandemia? 
—El año pasado fue muy complicado 

tomar decisiones porque no sabíamos 

el escenario que nos íbamos a encon-

trar. Al principio hubo incertidumbres, 

pero luego se resolvieron bien. También 

yo tenía incertidumbres porque era mi 

primera feria. Esta año, con la experien-

cia del anterior, sabemos un poco me-

jor cómo va todo. Evidentemente, no es 

la feria del año pasado porque ocupa-

mos dos espacios, con lo cual la infraes-

tructura es mayor y la programación 

también es mayor. Es un salto cualita-
tivo y cuantitativo importante.  

—Este año ha habido también un au-
mento de expositores y de casetas, ¿no? 
—Efectivamente. Contamos con cin-

cuenta casetas y se añaden catorce nue-

vos expositores a la feria. 

—¿Y cómo influye que se vuelva a ce-
lebrar en otoño? 
—Las fechas son más propicias por la 

climatología. Además, huimos de esa 

época de primavera que está saturadas 

de ferias del libro. También a nivel lo-

cal ayuda el hecho de que en primave-

ra hay dos eventos socioculturales que 

lo ocupan todo, como son la Semana 

Santa y la Feria de Abril. Entonces creo 

que ganamos en ese sentido. También 

destaca que haya editoriales como 

Blackie Books —de Barcelona—, cuya 

presencia este año en la feria nos pare-

ce muy interesante. La idea es seguir 

abriéndonos un poco más y traer algu-

nos expositores nacionales que puedan 

estar aquí. Evidentemente los asocia-

dos y los locales tienen asegurada su es-

tancia, pero si la feria sigue creciendo 

lo interesante es traer editoriales de fue-

ra, como La Bella Varsovia, que en mi 

opinión tienen el mejor catálogo de poe-

sía actualmente. Por supuesto tenemos 

un espacio físico reducido, ya que esto 

no es Madrid, donde hay más de tres-

cientas casetas, pero queremos seguir 

aportando poco a poco e ir cambiando 

el modelo. 

—¿Por qué han centrado este año la 
mirada en Hispanoamérica? 
—Principalmente la idea era organizar 

el festival que hemos denominado His-

palit, y en ese sentido, la Asociación Fe-

ria del Libro de Sevilla tenía muy claro 

que fuese una fiesta del libro en espa-

ñol. Está claro que Sevilla tiene mucho 

vínculo con Hispanoamérica y estamos, 

además, en el horizonte de la celebra-

ción del centenario de la Exposición Ibe-

roamericana de 1929. Por otra parte, yo 

creo que el panorama actual de litera-

turas iberoamericanas me parece muy 

interesante. Colombia y México tienen 

unas voces muy potentes, y el hecho de 

debatir en español y de tener esta serie 

de diálogos y de encuentros era una idea 

alrededor de la cual podría pivotar este 

evento que se quería hacer.  

—Se ha apostado claramente por un 
modelo de diálogo entre los escrito-
res. ¿Por qué? 
—La feria se nutre del tradicional for-

mato de presentaciones de libros y de 

firmas. No olvidemos que esto es un 

evento cultural, pero también tiene una 

importante vertiente comercial. Eviden-

temente, las presentaciones y las firmas 

son lo que más ayuda en este último sen-

tido y también son lo que el público es-

pera. Hay ferias que viven sólo de fir-

mas, como San Jordi. En Madrid hay 

más presentaciones y firmas que pro-

gramación cultural. Pero sí es verdad 

que nosotros creíamos que tenía que 

haber un foco de evento cultural den-

tro de la programación de la feria. En 

ese sentido lo hemos concentrado en 

este festival, que se va a desarrollar del 

2 al 6 de noviembre y que hemos loca-

lizado en la carpa grande de la Plaza de 

San Francisco. Creo que ese formato de 

diálogo, que no es nada académico, sino 

muy abierto y dinámico, va a ser muy 

atractivo para el público y pienso que 

va a funcionar muy bien. Es un forma-

to parecido al del Hay Festival de Sego-

via y al Festival Eñe, es decir, un even-

to donde puedes empezar a hablar so-

bre tu novela para luego tratar los puntos 

en común que tienes con el otro escri-

tor de enfrente y acabar centrándote en 

otros aspectos como la sociedad, la po-

lítica, el panorama literario, los últimos 

autores que has leído...  

—Imagino que se abordarán asuntos 
de gran interés entre los escritores.  
—Yo creo que vamos a tratar muchos te-

mas y que va a ser un ciclo muy abier-

to. Vamos a hablar de feminismo, de li-

teratura, de historia... También aborda-

remos asuntos conflictivos, como el de 

las ausencias y los desaparecidos en Mé-

xico. Tal y como está el panorama so-

cial y geopolítico, creo que el tema va a 
ir saliendo continuamente. Pienso que 

va a haber autores como Isaac Rosa que 

no van a eludir abordar estas cuestio-

nes que son muy afines a su literatura. 

Este formato puede dar mucho juego. 

—¿Se puede conseguir que este festi-
val alcance un gran prestigio y que los 
autores se ‘peleen’ por venir como ha 
ocurrido con el ciclo ‘Nocturama’ del 
Centro Andaluz de Arte Contemporá-
neo? 
—Eso es fundamental. A mí me ha su-

cedido en otros eventos en los que he 

trabajado. Recuerdo la primera edición 

de Cosmopoética, que fue muy peque-

ñito, pero ya se notaba que iba a ser un 

festival muy importante. Luego ha pa-

sado una pléyade de personas por ese 

festival. Aquí arrancamos con una pri-

∑ La entrega hoy del I Premio Almudena 
Grandes abre un certamen literario 
que traerá a Sevilla hasta el 6 de 
noviembre a destacados escritores

«El cambio de fechas hizo 
que la Feria del Libro 2021 
creciera en ventas un 30%»

Rafael Jurado 
Director de la Feria del Libro de Sevilla

Preguntado por la imagen que 
le gustaría que se llevara el 
público cuando visitara este 
año el recinto de la Feria del 
Libro de Sevilla, Rafael Jurado 
dice que «esta es una feria 
abierta, heterogénea y que 
atiende a todo tipo de público». 
«Buscamos siempre preferen-
cias literarias, como es el caso 
del Hispalit, pero si mira la 
programación de la feria, yo 
creo que cubrimos casi todos 
los sectores: actividades 
infantiles y familiares, juveni-
les, público adulto, etc. En la 

propia feria hay eventos de un 
grandísimo interés literario, 
como Aixa de la Cruz, Felipe 
Benítez Reyes, David Toscano, 
etc. Pero también atendemos a 
lo comercial, porque vamos a 
contar con Carmen Mola, 
Rodrigo Cortés o Blues Jeans, 
que hará un encuentro con el 
club de lectura del Betis. Para 
mí lo principal es que la gente 
encuentre lo que busca. La feria 
tiene que estar al servicio del 
público y esa es mi idea. Es 
importante dejar un buen sabor 
de boca en el público». 

«Queremos una feria abierta, heterogénea 
y que atienda a todo tipo de público»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 61

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/10/2022

 España

 53 463 EUR (53,630 USD)

 525,05 cm² (84,2%)

 8139 EUR (8165 USD) 

mera edición muy potente con autores 
como Antonio Muñoz Molina, Jorge Vol-
pi, Héctor Abad Faciolince, Brenda Na-
varro, Sara Mesa, Isaac Rosa, Marta Sanz, 
etc. Sentar ese precedente es muy im-
portante para que los demás quieran 
estar en este festival. Hay pues muchos 
eventos literarios en la ciudad, pero no 
había un gran festival de referencia para 
que Sevilla esté en el panorama nacio-
nal. Tenemos festivales increíbles como 
el de Cine, el FeMÀS, el de Artes Escé-
nicas o el Monkey Week, pero a lo me-
jor le faltaba un festival literario de re-
ferencia. 
—El año pasado, cuando nuestro pe-
riódico sondeó al público, en general  
era partidario de celebrar la Feria del 
Libro en esta época otoñal e incluso 
hubo personas que aplaudieron el cam-
bio de fecha porque era una época que 
podían aprovechar para hacer regalos  
de cara a la campaña navideña.  
—Creo que el público también está con-
tento por este cambio. En mayo mucha 
gente se va a la playa los fines de sema-
na. Para el sevillano es más atractivo te-
ner esta oferta.  
—¿Ve positivo que desde ahora hasta 

el puente de la Inmaculada la Plaza 
Nueva vaya a estar llena de casetas, 
dado que esta feria y la del Libro An-
tiguo se celebran de forma casi conse-
cutiva? 
—Es muy importante la actividad de ca-
lle. Para nosotros hay una cosa que es 
impagable, el encuentro entre los lec-
tores y los escritores. La gente espera 
con ganas estos diez días que vamos a 
estar en la Plaza Nueva porque quiere 
ver a sus autores, escucharlos, llevarles 
libros y que se los firmen. Luego tene-
mos una continuidad con la Feria del 
Libro Antiguo, que a mí personalmen-
te siempre me ha gustado mucho. Me 
gustan las librerías de viejo y ver qué 
puedo encontrar. Conseguir algún libro 
que se te ha quedado colgado y que no 
has podido recuperar. Además, tienen 
una oferta muy bonita. Es importante 
que el libro nos acompañe como usted 
dice hasta casi Navidad. Durante la pan-
demia el del libro ha sido uno de los sec-
tores que más ha resistido. A ver si esa 
continuidad logra que no se venga aba-
jo y que siga esa fidelidad del público. 
—¿Cómo fueron el año pasado las ven-
tas en la Feria del Libro con respecto 

a ediciones pasadas que se celebraron 
en primavera? 
—El cambio de fechas ha propiciado 
una tendencia al alza. Según una es-
timación que hicimos de forma inter-
na el año pasado, estamos hablando 
a lo mejor de un treinta por ciento más 
en las ventas, algo que está franca-
mente bien. Es verdad que también 
veníamos de un año en blanco y que 
la gente iba con muchas ganas a la fe-
ria. Este año tenemos ese fantasma 
de la crisis. Todos los periódicos y te-
lediarios abren con ese terrible invier-
no que vamos a tener, pero el libro no 
es más caro que otros objetos. Yo creo 
que nos da muchas horas de acompa-
ñamiento y esperemos que nos vaya 
a ir bien.  
—¿Qué presupuesto manejan en com-
paración a la edición anterior? 
—Respecto al presupuesto, es cierto que 
el Ayuntamiento ha doblado su aporta-
ción. También es verdad que al tener 
una mayor infraestructura este año, casi 
la totalidad se nos va para cubrir esos 
gastos. La Asociación Feria del Libro de 
Sevilla ha hecho un gran esfuerzo por 
aportar más cantidad que sí va destina-
da a programación principalmente y al 
equipo de trabajo.  
—¿Cuánto ha sido esa subida presu-
puestaria con respecto a 2021? 
—El año pasado contamos con unos 
150.000 euros y este debemos estar en 
unos 230.000 euros aproximadamen-
te. Es una subida importante, pero la 
práctica totalidad se nos va en infraes-
tructura. Esto se traduce en la necesi-
dad de contar con más equipos de so-
nido, más cobertura de internet, elec-
tricidad, hay que aumentar también el 
equipo de trabajo, etc. Es decir, que hay 
mucho esfuerzo detrás cuando nos sen-
tamos en una silla y estamos escuchan-
do a un autor. 
—También son importantes las efe-
mérides que celebra la feria. 
—Sí, este año nos hemos querido cen-
trar en diversas efemérides, como las 
de José Saramago, Elio Antonio de Ne-
brija e incluso Magallanes, aunque es-
temos terminando el año. A mí particu-
larmente me gusta mucho un aniversa-
rio que la gente tiene más considerado 
como cinematográfico pero que tam-
bién es literario. Se trata del centenario 
del nacimiento de Pasolini. Este jueves 
vamos a inaugurar la feria con el pre-
mio Almudena Grandes, pero también 
acogeremos la entrega de los premios 
Ateneos, que son muy importantes. Que-
remos atender diferentes efemérides y 
eventos de la ciudad. 
—¿La presencia de público creció con 
respecto a años anteriores? 
—No tengo estadísticas de años ante-
riores, pero la afluencia del público fue 
masiva el año pasado. El primer fin de 
semana costaba trabajo transitar por 
la Plaza Nueva. El último fin de sema-
na nos cogió la lluvia, pero aun así fue 
mucha gente. Un día de primavera con 
cuarenta grados no va nadie, pero con 
la lluvia la gente sí se acerca aunque 
tenga que usar paraguas. Ese fue el 
caso de la escritora Fatima Daas. A pe-
sar de que cayera un tormentón increí-
ble, el aforo de la carpa estuvo al se-
tenta u ochenta por ciento.

Hispalit 

«En Sevilla tenemos 
festivales increíbles 

como el de cine, pero a lo 
mejor faltaba un festival 
literario de referencia» 

Aumento presupuestario 

«Hemos subido de unos 
150.000 euros a unos 

230.000 de este año, pero 
casi la práctica totalidad 
se irá en infraestructura» 

Aumento de público 

«No tengo estadísticas 
de años anteriores, pero 
la afluencia del público 

fue masiva el año 
pasado»

√

Rafael Jurado, junto a las 

casetas que hoy acogerán el 

inicio de la Feria del Libro de 

Sevilla  // ROCÍO RUZ
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M. MOGUER/ S. BENOT 

SEVILLA 

Ciudadanos comunicó ayer que Juan 
Marín se dio de baja del partido la pa-
sada semana, tras conocerse que volvía 
a la Junta como presidente del Consejo 
Económico y Social de Andalucía (CES 
de Andaucía), como publicó ABC. Ma-
rín, por su parte, asegura que mandó un 
mail para cursar su baja pero lo hizo 
obligado por la dirección naranja y que 
aún no le han confirmado que ha deja-
do de ser militante. 

La salida de Marín de Cs, que ade-
lantó EPE, es una historia confusa en 
las que las explicaciones no acaban de 
cuadrar. Todo empieza el pasado lunes 
17, cuando se conoce que el que fuera 
vicepresidente de la Junta vuelve a la 
Administración andaluza para dirigir 
el CES. La noticia, reconocen fuentes 
de Ciudadanos, no sentó bien. No hizo 
gracia enterarse por la prensa de que 
un afiliado de base —Marín renunció 
a todos sus cargos tras el descalabro 
de las pasadas elecciones andaluzas— 
entrase en una Administración gober-
nada por otro partido.  

Tampoco gustaron las palabras de 
Marín, aseguran las mismas fuentes, 
que explicó ese mismo 17 que Inés Arri-
madas, líder nacional de Cs, le había fe-
licitado por le nombramiento. El caso 
es que ese día desde la gestora que diri-
ge el partido en Andalucía también se 
congratularon por el nuevo cargo de Ma-
rín. Dijeron, de hecho, que tenían a al-
guien de los suyos «aplicando políticas 
naranjas» en la Junta.  

Siempre según la versión de Cs, hubo 
un tercer ‘golpe’. El que más dolió: Ma-
rín afirmó el martes 18, cuando el Con-
sejo de Gobierno le nombraba como alto 
cargo de la Junta, que su apuesta era por 
listas conjuntas entre PP y Ciudadanos 
para las elecciones. En ese punto, ase-
guran, pidieron a Marín que dejase el 
partido.  

La versión del exvicepresidente de la 
Junta es diferente. Juan Marín explicó 
ayer a ABC que el secretario de  Organi-
zación Nacional de Cs se puso en con-
tacto telefónico con él en la noche del 
lunes 17 de octubre, pocas horas des-
pués de que ABC publicase su nombra-
miento y de la entrevista que concedió 
a este periódico.  

En esa conversación, Pérez-Nieva le 

trasladó que sería conveniente que tra-
mitase su baja en el partido. «¿Por qué, 
cuál es el motivo?», fue la pregunta de 
Marín quien aclaró que la presidenta de 
su formación, Inés Arrimadas, tenía co-
nocimiento de todo, «yo no he acepta-
do un cargo de Gobierno tal y como me 
comprometí con el partido». 

En este escenario, Juan Marín envió 
un correo siguiendo las instrucciones 
del secretario de Organización. En este 
mail, Marín explica que sigue las ins-

trucciones recibidas y que su deseo es 
«permanecer como afiliado» ya que no 
cree que esté perjudicando al partido. 
Es más, Juan Marín entiende que esa de-
manda se debe a la «ignorancia y des-
conocimiento absoluto de que lo que 
esta institución (el Consejo Económico 
y Social de Andalucía) representa  en la 
comunidad autónoma». 

Tras enviar ese correo, Juan Marín 
mantuvo conversaciones con Inés Arri-
madas y Begoña Villacís sobre su mar-
cha de la formación naranja. De hecho, 
el martes 18, Arrimadas participó en 
una entrevista radiofónica y afirmó que 
no sabía si Marín continuaba como afi-
liado o no. 

Marín señala que, a día de hoy, Ciu-
dadanos no le ha comunicado su baja 

por ningún conducto oficial y ha abo-
nado su cuota como afiliado de base co-
rrespondiente al mes de octubre, ase-
gura quien fuese el líder del partido en 
la comunidad. 

¿Es aún afiliado Marín? ¿Cuándo se 
le pidió la baja? ¿Era cierto que sentó 
bien su nombramiento como aseguró 
el exvicepresidente de la Junta? Todas 
estas cuestiones está previsto que se 
aborden en una reunión de la cúpula 
del partido en la que se va a dar cuen-
ta también a la gestora de la forma-
cion, cuya dirección asergua que se en-
teró ayer por la prensa de la presunta 
baja de Marín.  

Sea cuando sea, la salida del exvi-
cepresidente de la Junta del partido se 
suma a un rosario de abandonos: se 
dio de baja Rocío Ruiz —ahora en el 
Consejo Audiovisual—; Marta Bosquet 
—quien ejerce como presidente del Ifa-
pa—; Sergio Romero —director del Ins-
tituto Andaluz de la Juventud en Cá-
diz— y Teresa Pardo —delegada de la 
Junta en Málaga—. 

Marín se da de baja en 
Ciudadanos una 
semana después de su 
vuelta a la Junta

∑ El exlíder naranja 
asegura que su partido 
le pidió la renuncia 
por su nuevo puesto

S. A. GRANADA  

La Asamblea de Obispos del Sur de 
España advirtió ayer de las conse-
cuencias de la posible aprobación de 
la ley para la igualdad real y efectiva 
de las personas trans y para la garan-
tía de los derechos de las personas 
LGTBI, en tramitación en el Congre-
so de los Diputados. Según los obis-
pos esta ley «cuestiona radicalmen-
te la identidad sexual de las perso-
nas, en todos los ámbitos de la vida 

personal, familiar y social», estable-
ciendo e «imponiendo arbitrariamen-
te una concepción antropológica con-
traria a la ley natural». 

Los prelados se han pronunciado 
en estos términos en un comunicado 
al hilo de la celebración en la capital 
granadina de la CLI Asamblea de Obis-
pos del Sur de España, que compren-
de las diócesis de Sevilla, Granada, Al-
mería, Cádiz y Ceuta, Córdoba, Gua-
dix, Huelva, Jaén, Asidonia-Jerez y 

Málaga. En materia de familia y vida, 
los Obispos del Sur de España, que 
han indicado que la Iglesia «acoge en 
su seno a las personas que sufren con-
fusión en su identidad y solicitan 
acompañamiento», han hecho suya 
la nota publicada el pasado 10 de oc-
tubre por la Subcomisión Episcopal 
para la Familia y Defensa de la Vida 
de la Conferencia Episcopal y han mos-
trado también su «firme rechazo» al 
proyecto de nueva ley del aborto. 

Este proyecto «lo promulga como 
un derecho, supone un atentado con-
tra la igualdad al permitir el aborto 
de los discapacitados hasta los cinco 
meses y medio y permite que las jó-
venes puedan abortar sin el consen-
timiento de sus padres», argumentan.

Los Obispos del Sur muestran 
su rechazo a la ley trans

GRANADA

No queda con el carné de Cs 
ninguno de los consejeros 
que tuvo el partido naranja 
en el Gobierno andaluz

Imagen de los Obispos del Sur de España en su asamblea, reunida ayer en Granada  // ABC
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El capital extranjero invirtió 2.604 millones en Andalucía entre

2019 y 2021
La inversión extranjera se duplicó desde 2019, año en el que se produjo el cambio de

Gobierno en la Junta de Andalucía. Así lo pone de manifiesto el informe Retos y perspectivas

de inversión en Andalucía. Afrontando la incertidumbre, elaborado por la consultora BDO. El

estudio concreta que el capital foráneo invertido en la región entre 2019 y 2021 ascendió a

2.604 millones de euros, prácticamente el doble que en el periodo 2016-2018.

original

Las inversiones turísticas están entre las más demandadas. En la imagen un hotel en Dúdar (Granada).

La inversión extranjera se duplicó desde 2019, año en el que se produjo el cambio de

Gobierno en la Junta de Andalucía. Así lo pone de manifiesto el informe Retos y perspectivas

de inversión en Andalucía. Afrontando la incertidumbre, elaborado por la consultora BDO. El

estudio concreta que el capital foráneo invertido en la región entre 2019 y 2021 ascendió a 2.604

millones de euros, prácticamente el doble que en el periodo 2016-2018.

Un dato que pone de manifiesto que el inversor no sólo se ha visto más atraído sino que

apuesta por la continuidad de esas operaciones es que el 93,3% mantiene su decisión de

invertir en empresas en Andalucía, ya que consideran que la economía de la región crecerá

más que la media del conjunto de España.

Desde el punto de vista del apetito inversor, un 53,3% de fondos no ha alterado su estrategia

de inversión, pese al contexto de perturbaciones macroeconómicas, como el incremento de la

inflación o el aumento del coste energético, y un 36,4% de los mismos consideran que muchas

empresas andaluzas tendrán necesidades de financiación adicional o refinanciaciones.

Dentro de los sectores más atractivos para los inversores, el informe de BDO destaca TIC,

agro, energía, turismo y salud. En concreto, el sector de las tecnologías de la información y

comunicación desarrollo de software- es prioritario para casi el 43% de los inversores, debido

a que durante los últimos años se ha revalorizado aún más al materializarse adquisiciones de

startups digitales de éxito internacional. En el ranking de preferencias le siguen los sectores

agroalimentario y energía, donde la economía andaluza atesora fortalezas consolidadas.

Respecto a las exportaciones, Andalucía se ha convertido en la segunda comunidad española

más exportadora en 2022, solo por detrás de Madrid, lo que demuestra la tendencia al alza

que mantiene la comunidad desde hace diez años en este aspecto.

Análisis empresarial
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El 49% de los empresarios andaluces considera que la evolución económica será positiva en

la comunidad en 2022, mientras que el 67,5% estima que estará por encima del promedio de

la economía española, según el estudio elaborado por BDO.

En cuanto a la confianza de los empresarios andaluces en los Fondos Next Generation EU, un

80% afronta sus retos de modernización con recursos propios  sin esperar a la posible

consecución de los fondos europeos. En este contexto, únicamente el 20% de las empresas

considera los fondos como una opción de palanca transformadora, mientras que el 23% ni se

plantea solicitarlos porque considera una pérdida de tiempo intentarlo, según los empresarios

consultados.

El ecosistema empresarial andaluz se enfrenta a una serie de retos, entre los que destaca la

ineficiencia burocrática de las Administraciones públicas, que para el 27,8% de los

empresarios y el 23,6% de los inversores se trata del factor más limitante, ya que los

organismos públicos nacionales y locales resultan poco ágiles e incluso ineficientes en sus

trámites, lo que provoca mayor debilidad del tejido empresarial andaluz.

Por otro lado, los empresarios andaluces siguen encontrando dificultades en la captación de

talento profesional cualificado. En concreto, los perfiles más complicados de encontrar son los

desarrolladores de tecnología, según el 41% de las empresas, seguidos de los jefes de

proyectos y los trabajadores de negocio internacionalizado, con un 28%. Respecto a los

puestos con más facilidad de captación de profesionales, destacan los puestos para

administración y finanzas, con un 54%, y la gestión de recursos humanos, que alcanza un

46%, según el informe elaborado por BDO.
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Ignacio Ybarra, presidente de Vocento; el ganador del premio, José Joaquín León; Juanma Moreno, presidente de la Junta de Andalucía, y Antonio Muñoz, 

alcalde de Sevilla  // FOTOS: J.M. SERRANO / RAÚL DOBLADO / JUAN FLORES / ROCÍO RUZ / VANESSA GÓMEZ / MANUEL GÓMEZ / MAYA BALANYA

ABC 

SEVILLA 

E
l periodista y escritor José Joa-
quín León recibió este martes 
el XXII Premio Joaquín Rome-
ro Murube durante una cena 

homenaje en la Casa de ABC de Sevi-
lla, donde le hizo entrega del galardón 
el presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, en presencia del pre-
sidente de Vocento, Ignacio Ybarra Az-
nar, y del alcalde de la ciudad, Anto-
nio Muñoz . El acto de entrega del ga-

lardón, que premia artículos en español 
sobre la capital andaluza, y que está 
patrocinado por CaixaBank, tuvo lu-
gar durante una cena celebrada en el 
salón de actos de la Casa de ABC de 
Sevilla, a la que asistieron personali-
dades de la política, la empresa, la cul-
tura y la sociedad civil. 

Además, asistieron, entre otros, el 
consejero delegado de Vocento, Luis 
Enríquez; el director de ABC, Julián Qui-
rós; la directora general de ABC, Ana 
Delgado; el director de ABC de Sevilla, 
Alberto García Reyes; el director gene-

ral de ABC Andalucía, Álvaro Rodríguez 
Guitart;  el director territorial en Anda-
lucía Occidental y Extremadura de 
CaixaBank, Juan Ignacio Zafra; el pre-
sidente del Parlamento andaluz, Jesús 
Aguirre; el consejero de la Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Simplifica-
ción Administrativa, Antonio Sanz; la 
consejera de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional, Patricia del 
Pozo; la consejera de Empleo, Empre-
sa y Trabajo Autónomo, Rocío Blanco 
y el consejero de Política Industrial y 
Energía, Jorge Paradela. 

El Premio Romero Murube, que lle-
ga este año a su XXII edición, premió 

en esta ocasión al artículo ‘Todos los 
caminos van a San Lorenzo’, publica-
do el  1 de abril de 2021 en Diario de 
Sevilla, cabecera del Grupo Joly, del 
que es consejero editorial. En él rela-
ta con nostalgia y pena el hecho de que 
el Gran Poder tuviera que quedarse un 
segundo año sin hacer su estación de 
penitencia como consecuencia de las 
medidas decretadas para hacer fren-
te a la pandemia del coronavirus. 

La decisión de premiar este artículo 
la tomó por mayoría un jurado presidi-
do por el articulista de ABC y miembro 
de la Real Academia Sevillana de Bue-
nas Letras, Antonio Burgos, y formado 
por el articulista y también miembro de 
esta institución Ignacio Camacho, el di-
rector de Buenas Letras, Pablo Gutié-
rrez-Alviz, la anterior directora territo-
rial de Andalucía Occidental y Extre-
madura de CaixaBank, María Jesús 
Catalá, y el entonces adjunto al direc-
tor de ABC de Sevilla, Alberto García Re-
yes. 

De esta forma, José Joaquín León 
se sumó  a una nómina de ganadores 
del Romero Murube compuesta por 

Cena homenaje a José Joaquín 
León en la Casa de ABC de Sevilla
∑ El periodista recibió el XXII Premio 

Joaquín Romero Murube por el artículo 
‘Todos los caminos van a San Lorenzo’ 

∑ El presidente de la Junta anunció la 
puesta en marcha de un plan integral 
para preservar el patrimonio andaluz 
de arte sacro

José Joaquín León 
Periodista galardonado 

«Joaquín Romero Murube 
es uno de los cuatro 
evangelistas de la 
sevillanía. Junto a él, José 
María Izquierdo, Luis 
Cernuda y Antonio Burgos»
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Ignacio Camacho, Manuel Ramírez, 
Antonio Burgos, Joaquín Caro Rome-
ro, Francisco Pleguezuelo, Carlos Co-
lón, Arturo Pérez-Reverte, Juan Ma-
nuel de Prada, Carlos Herrera, Manuel 
Alcántara, Alberto García Reyes, En-
riqueta Vila, Hugh Thomas, Francis-
co Robles, Javier Cercas, José Antonio 
Gómez Marín, Carmen Posadas, Ro-
gelio Reyes Cano, Juan Eslava Galán, 
Andrés Amorós y Soledad Becerril. 

José Joaquín León, nacido en Cádiz 
en 1955, se presentó durante su dis-
curso como un «alumno en prácticas» 
de ABC, recordando sus comienzos pe-
riodísticos en la antigua redacción de 
Cardenal Ilundain en 1978. «En el ABC 
de la calle Cardenal Ilundáin entró una 
nueva generación, en aquellos años de 
la Transición. Poco después, con la au-
tonomía, llegó otra promoción. Hoy 
me gustaría recordar a todos los que 
fueron mis compañeros en aquellos 
20 años inolvidables. La lista sería muy 
larga. Sólo voy a mencionar a algunos 
que fallecieron, como Manuel Ramí-
rez Fernández de Córdoba, con quien 
me alterné en mis últimos años como 
subdirector, Manuel Lorente, Carlos 
Bernal, Antonio de la Torre, Fernando 
Carrasco o Paco Navarro, entre otros». 

También quiso tener un recuerdo 
para el que ha sido durante más de dos 
décadas director de esta casa: «Entre 
los muchos jóvenes que entraron antes 
de la Expo 92, estuvo Álvaro Ybarra, que 
con el tiempo sería un gran director de 
ABC, cargo que ocupaba cuando me con-
cedieron este premio. Con el actual di-
rector, Alberto García Reyes, no coinci-
dí en la Redacción, pero siempre me ha 
demostrado su compañerismo, que es 
un valor añadido a sus dotes para inter-
pretar todos los palos del periodismo». 

Según José Joaquín león, «Joaquín 
Romero Murube es uno de los cuatro 
evangelistas de la sevillanía. Junto a 
él, José María Izquierdo, Luis Cernu-
da y Antonio Burgos. Los cuatro evan-
gelios de la sevillanía son: ‘Divagando 
por la ciudad de la gracia’, de Izquier-
do; ‘Ocnos’, de Cernuda, ‘Sevilla en los 
labios’, de Romero Murube, y 
‘Sevilla en cien recuadros’, de 

Antonio Muñoz; Alberto García Reyes, director de ABC de Sevilla; Juanma Moreno y Álvaro Rodríguez Guitart, 
director general de ABC Andalucía y Hoy de Badajoz

Juan Ignacio Zafra, director territorial de 
CaixaBank en AndalucíaJulián Quirós, director de ABC, y Luis Enríquez, CEO de Vocento

Patricia del Pozo, consejera de Desarrollo Educativo; Rocío Blanco, consejera de Empleo, 
y Jorge Paradela, consejero de Política Industrial de la Junta de Andalucía

∑∑∑

Pablo Gutiérrez-Alviz, presidente de la Real Academia de Buenas 
Letras, y Jesús Aguirre, presidente del Parlamento de Andalucía
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Burgos. Algunos me dirán que 

falta La ciudad, de Manuel Chaves No-

gales, pero ese sería el quinto evange-

lio, con un evangelista algo apócrifo 

que tenía otras particularidades». 

«Joaquín Romero Murube, que da 

nombre a este premio, lidió con los tiem-

pos más difíciles. Su carácter era indo-

mable, y siempre se mantuvo fiel a sus 

amores. A Sevilla… Y a la soledad. No 

sólo a la Soledad de San Lorenzo, sino 

a todas las soledades que existían a su 

alrededor, incluida la suya propia. Sin 

duda, quedarse en Sevilla le perjudicó 

para ser más reconocido en la literatu-

ra española. La calidad de su prosa y su 

poesía es extraordinaria. Y, sobre todo, 

su capacidad para describir a Sevilla, 

con una prosa poética y magnética, que 

no sólo brota desde los labios, sino des-

de el corazón. Lo mismo se podría afir-

mar de Antonio Burgos, el último evan-

gelista de la sevillanía. Como Romero 

Murube, Burgos ha sufrido algunas in-

comprensiones, y en cierto momento 

padeció la venganza de los cobardes y 

los hipócritas, aquellos que antepusie-

ron sus intereses a los de Sevilla».  

Según José Joaquín León, «esa se-

villanía tiene el epicentro de sus te-

rremotos en el barrio de San Lorenzo. 

Es allí donde brota la mejor poesía. Es 

allí donde sueña sus poemas un mu-

chacho llamado Gustavo Adolfo 

Bécquer. Por las calles de San Loren-

zo se pasea el espíritu poético de Ra-

fael Laffón, Juan Sierra y Rafael Mon-

tesinos, y, por supuesto, de Joaquín 

Romero Murube. Siempre al lado de 

la Soledad, que fue la confidente de 

sus soledades». 

«En San Lorenzo está el Señor de 

Sevilla, ante el que llegan riadas de de-

votos, que desbordan la plaza desde 

todos los barrios. Todos los caminos, 

todos los ríos, desembocan San Lo-

renzo, que es el mar donde Dios sufre, 

pero donde nos mira a los ojos y nos 

salva de nuestros naufragios perso-

nales. Y también nos salva de los nau-

fragios colectivos, porque el Señor es 

el centinela de Sevilla». concluyó. 

Ignacio Ybarra 
El acto de entrega de este XXII Pre-

mio Joaquín Romero Murube lo inau-

guró el presidente de Vocento, Igna-

cio Ybarra, quien recordó a los asis-

tentes quién es José Joaquín León, que 

«no es un desconocido en ésta, que 

fue, su casa. Aquí se forjó como pe-

riodista, donde entró como becario 

en el 78 y llegó a ser subdirector en-

tre 1991 y 1998. La hemeroteca de ABC 

conserva primorosas crónicas de au-

tor de dos de los asuntos de los que 

podemos considerarlo especialista: 

los carnavales de Cádiz y la Semana 

Santa de Sevilla. De hecho dirigió el 

Diario de Cádiz entre 1998 y 2002 y 

entre 2004 y 2008. Su trayectoria pe-

riodística, pues, ha pivotado sobre 

estas dos ciudades tan complemen-

tarias: ‘En Cádiz me siento gaditano 

y en Sevilla, sevillano’ como aposti-

lla el autor». 

«No es casual que el artículo que 

ha sido merecedor del galardón esté 

referido a la madrugada del Viernes 

Santo de 2021 en que el Señor del Gran 

Poder -ni ninguna de las cofradías se-

villanas- pudo cumplir con la esta-

ción de penitencia que ordenan sus 

reglas. Esa noche, como bien expone 

el autor, todos los caminos conducían 

a San Lorenzo, ‘corazón espiritual de 

Sevilla’ como lo define José Joaquín. 

‘Todos los caminos llevan a Roma, 

pero también a esa plaza’, como ejem-

plifica su propio itinerario personal, 

que lo llevó a regir como hermano 

Fernando Rodríguez Villalobos, presidente de la Diputación de Sevilla; Álvaro Ybarra, exdirector de ABC de 
Sevilla y miembro del Consejo Audiovisual de Andalucía; Joaquín López Sáez, director de Cope Sevilla, y Ricardo 
Sánchez, delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en SevillaJosé María Bellido, alcalde de Córdoba

Los marqueses de Méritos, Isabel de León y Carlos Oriol
Enrique Moreno de la Cova, empresario y consejero de ABC de Sevilla; el periodista 
Francisco Robles y Julio Mayo, historiador

Ignacio Ybarra   
Presidente de Vocento  

«El premiado no es un 
desconocido en ésta, que 
fue, su casa. Aquí se forjó 
como periodista, donde 
entró como becario en el 78 
y llegó a ser subdirector 
entre 1991 y 1998» 

Juan Ignacio Zafra 
Director Territorial de CaixaBank  

«Ha conseguido transmitir 
el sentir, la tristeza y el 
desconsuelo de esa noche en 
la plaza de San Lorenzo» 

∑∑∑
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mayor de su querida hermandad de 

la Soledad», señaló Ignacio Ybarra. 

Según el presidente de Vocento, «por 

el artículo premiado asoman algunas 

de las plumas más brillantes que ha 

dado Sevilla y algunas de las creacio-

nes literarias más reconocibles en tor-

no al Gran Poder: para empezar el pro-

pio Joaquín Romero Murube que da 

nombre a este premio, también Gus-

tavo Adolfo Bécquer, vecino del barrio; 

el ateneísta José María Izquierdo diva-

gando eternamente por la ciudad de 

la gracia; los poetas Rafael Laffón y 

Juan Sierra, tan exquisitos como injus-

tamente olvidados; Rafael Montesinos 

aferrado a su farol de cruz de guía del 

Valle; y Antonio Burgos, al que otro fa-

rol de cruz de guía, el que portaba su 

padre, le valió para hacerse con este 

galardón en 2003. O Carlos Colón que 

recibiera este premio dos años más tar-

de, en 2005». 

Juanma Moreno 
El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, agradeció estar 

un año más «en esta importante cita 

periodística, cultural y emocional de 

la agenda sevillana. Periodística y cul-

tural, por razones obvias. Emocional, 

porque se celebra sobre el mapa de los 

sentimientos de una ciudad que se 

toma muy en serio su latido, su natu-

raleza profunda, las cosas que la defi-

nen, tanto las evidentes como las más 

imperceptibles y sutiles». 

«Prueba de ello es que este acto gira 

en torno a la figura del escritor y perio-

dista José Joaquín León, aplaudido ga-

nador de esta edición del premio. El 

tema siempre es el mismo, y con razón: 

Sevilla. Un surtidor inagotable de be-

lleza, también en la escritura, en el pe-

riodismo. Si algo tiene Sevilla, más que 

maravillas, son puntos de vista desde 

los que apreciarlas. Podríamos leer cien-

tos de artículos sobre sus calles, sus mo-

numentos, sus paisajes, sus persona-

jes, sus fiestas, su vida cotidiana… y to-

dos nos parecerían nuevos», explico el 

presidente autonómico. 

Juanma Moreno aseguró que José 

Joaquín León escribió su artículo ‘To-

dos los caminos van a San Lorenzo’ 

«con ese dolor que todos los cofrades 

hemos conocido tan bien, por desgra-

cia, cuando la pandemia nos impidió 

hacer estación de penitencia con nues-

tras hermandades durante nada me-

nos que dos años. Debo confesarles 

que fueron momentos duros. Soy co-

frade y vivo intensamente la Semana 

Santa. Por fortuna, la expresión de este 

sentimiento y la labor de las herman-

dades tienen otros caminos más allá 

del procesional. Caminos que quere-

mos apoyar desde el Gobierno de An-

dalucía». El presidente aprovechó para 

anunciar la aprobación de un Plan An-

daluz de Arte Sacro para la cataloga-

ción, preservación e investigación de 

este valioso patrimonio, que se regu-

lará mediante una comisión mixta  

Junta-Iglesia Católica.  

Antonio Muñoz 
El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

explicó que los Premios Romero Mu-

rube «recogen el latido de una ciudad 

que siempre ha sabido el poder de la 

palabra, la capacidad emotiva de las 

palabras y también la evoca-

dora intimidad de algunas de 

XXII Premio Joaquín Romero Murube

El consejero de Presidencia de la Junta de Andalucía, Antonio Sanz; Carmen Tello y el 

matador de toros Curro Romero

Anabel Morillo, directora general de la Fundación Focus, y 

Concha Yoldi, presidenta de Persán

 Juanma Moreno  
Presidente de la Junta  

«Si algo tiene Sevilla, más 
que maravillas, son puntos 
de vista desde los que 
apreciarlas. Podríamos 
leer cientos de artículos 
sobre sus calles, sus 
monumentos, sus paisajes, 
sus personajes, sus fiestas, 
su vida cotidiana… y todos 
nos parecerían nuevos »  

Antonio Muñoz 
Alcalde de Sevilla  

«Decir Premio Romero 
Murube es hablar de 
calidad literaria, pulcritud 
en la redacción, de hondura 
en la expresión y sobre todo 
de enorme respeto por las 
buenas letras, por la 
literatura y por la lengua» ∑∑∑

El abogado Adolfo Ladrón de Guevara y Ana Delgado, directora 

general de ABC

Luis Sánchez Manzano, presidente ejecutivo de Sando; Alfonso Rodríguez, general Jefe de la 4ª 

Zona de la Guardia Civil, y Tomás Burgos, viceconsejero de Presidencia de la Junta de AndalucíaD
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las experiencias que en Sevi-

lla vivimos todos juntos y a la 

vez a solas». 

«Si hiciéramos un compendio de los 

artículos premiados desde hace 23 años, 

en cada uno de ellos hay un latido de 

la ciudad. Como no hacerlo si se aspi-

ra a un reconocimiento que lleva el 

nombre de un periodista, escritor, con-

servador del Alcázar y sobre todo se-

villano comprometido y serio. Decir 

Premio Romero Murube es hablar de 

calidad literaria, de pulcritud en la re-

dacción, de hondura en la expresión y 

sobre todo de enorme respeto por las 

buenas letras, por la literatura y por la 

lengua», señaló el alcalde. 

«El artículo que este año se ha pre-

miado, y que con su autor son los pro-

tagonistas de esta noche, recoge una 

tradición que hemos hereda-

do del mismo Romero Muru-

Guillermo Martín, director comercial de Banca de 
Empresas de CaixaBank, y el duque de Arjona Rocío de la Cámara, ganadera, e Isabel Herce

Sebastián Torres, director de 
Comunicación de la Junta de 
Andalucía

∑∑∑

∑∑∑

El economista Manuel Ángel Martín; el empresario y hermano mayor de la Hermandad del 
Rocío de Sevilla, Gabriel Rojas, y Rafael Alcaide, director terriorial de Vodafone en Andalucía

Óscar Cisneros, decano del Colegio de Abogados de Sevilla, y 
Julio Salom, jefe de Estado Mayor de la Fuerza Terrestre

Francisco Herrero, presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla; Vicente Martín, presidente de Grupo MAS; Antonio 
Pulido, presidente de la Fundación Cajasol, y Manuel de la Cruz, director territorial de Banco Santander en Andalucía
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XXII Premio Joaquín Romero Murube

Rafael Sánchez Durán, director general de Endesa en Andalucía 

y Extremadura, y Juan Manuel Muñoz, secretario general de 

Presidencia

Manuel Contreras, presidente de Azvi; Luis Montoto, adjunto al director de ABC de Sevilla; 

y Enrique Ybarra, presidente de City Sightseeing

Marcelo Maestre, fiscal de la Real Maestranza de Caballería de Sevilla; Javier Hernández, 

director de Enseñanza del Mando de Personal del Ejército del Aire, y el jefe superior de Policía 

en Andalucía Occidental, Andrés Martín Garrido

El colaborador de ABC de Sevilla José Antonio Gómez 

Marín y el subdirector de ABC de Sevilla, Manuel Contreras 

Juan José Borrero, redactor jefe de ABC de Sevilla; Alejandra Navarro, 

subdirectora de ABC de Sevilla, y José Antonio Maldonado, meteorólogo

Eduardo Ybarra, hermano mayor de la Santa Caridad, y el comisario jefe de 

Policía de Sevilla, Ernesto López Ganfornina

ABC JUEVES, 27 DE OCTUBRE DE 2022
CULTURA 55
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be pero también de colum-

nistas que se han converti-

do en clásicos contemporáneos de la 

prensa escrita: Antonio Burgos, Car-

los Colón, Ignacio Camacho o el fla-

mante director Alberto García Reyes. 

José Joaquín León que conoce el ofi-

cio de contar, demuestra en esta pri-

morosa columna que tiene también 

vocación de escuchar. Y escuchar lo 

más difícil de Sevilla: su silencio, sus 

silencios. Ese silencio de Sevilla glo-

sado, ciudad exhibicionista y bullan-

guera pero también ciudad de silen-

cios como los glosados por Bergamín 

o por Núñez de Herrera», dijo el al-

calde.  

Juan Ignacio Zafra 
Esta gala de los premios Romero Mu-

rube, patrocinados por CaixaBank, 

suponía el ‘debut’ en esta Casa de ABC 

de Juan Ignacio Zafra como nuevo di-

rector territorial de Caixabank para 

toda Andalucía. El máximo respon-
sable de la entidad a nivel regional 

reconoció que «a mí, que soy un hom-

bre de retos, me hace una especial ilu-

sión enfrentarme hoy a uno de mis 

primeros actos institucionales en la 

ciudad de Sevilla desde que el pasa-

do mes de septiembre me encomen-

daran la misión de liderar la nueva 

dirección territorial de Andalucía». 

«Mi enhorabuena, José Joaquín. Y 

no solo por recibir este prestigioso 

galardón e incorporar tu nombre a 

una lista de ilustres escritores. Enho-

rabuena por haber conseguido trans-

mitir con tanta precisión el sentir, la 

tristeza y el desconsuelo de esa no-

che en la que la plaza de San Loren-

zo se quedó otra vez muda y Sevilla 

no pudo ver a su Señor en la calle», 

señaló Juan Ignacio Zafra. 

∑∑∑

Félix Ríos, exhermano mayor del Gran Poder, y José 

Antonio Fernández Cabrero, hermano mayor de la 

Macarena

Joaquín Moeckel, abogado, y Modesto Cabezas, jefe de 

protocolo de la Junta de Andalucía

El torero Eduardo Dávila Miura

El historiador Ramón María Serrera y Francisco Giménez-

Alemán, exdirector de ABC

Los arquitectos Pilar Recasens Luca de Tena y Enrique 

Barroso de la Puerta 

Verónica Martos, diputada del PP 

en el Parlamento de Andalucía

Ignacio Blasco, director comercial de CaixaBank en 

Sevilla, y Francisco Vélez de Luna, presidente del 

Consejo de Cofradías de Sevilla

El arquitecto Luis Gómez-Stern y el delegado de Hábitat 

Urbano del Ayuntamiento de Sevilla, Juan Manuel Flores
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Zoila Borrego, directora de Publicidad de ABC Andalucía; Fernando del Valle, director 

de la edición de Andalucía de ABC, y Marta Olea, directora general de Comunicación 

Social de la Junta de Andalucía

María Paz Martínez, esposa del premiado, y Julio Cuesta, presidente de 

honor de la Fundación Cruzcampo

Ignacio Moreno, director de La Voz de Cádiz; Juan Soldán, redactor jefe de ABC de 

Sevilla, y Bosco Cámara, socio de Garrigues

Carlos León Fortea, jefe de gabinete del presidente del Parlamento; Juan José Primo 

Jurado, director del IAPH, y Francisco Javier Poyato, director de ABC Córdoba

El galerista Pepe Cobo y Jacobo Cortines, poeta

El doctor Francisco Trujillo y Andrés Ollero, catedrático de Filosofía 

del Derecho

Jesús Garrido-Arroquia, director comercial de Banca Privada de 

CaixaBank, e Ignacio Soro, hermano mayor del Gran Poder
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Benito Mateos-Nevado, presidente del Real Círculo de Labradores; Antonio 
Pascual, presidente de Endesa Generación, y el periodista Jesús Vigorra

Marta Parias, directora de Comunicación de ABC Andalucía; Manuel Vargas, 
director general de Comunicación del Ayuntamiento de Sevilla, y Ángela 
Herrera, coordinadora de Comunicación en la Diputación de Sevilla

José Luis Romero y Antonio Narbona, de la Real 
Academia Sevillana de Buenas Letras

Rafael Gordillo, director de Relaciones 
Institucionales del Real Betis, y Marta Carrasco, 
periodista 

Manuel Rodríguez, responsable del área de Historia 
del Real Betis, y el redactor jefe de ABC de Sevilla 
Mateo González

El pintor Chema Rodríguez y el decano de la 
Facultad de Bellas Artes, Daniel Bilbao

César Hornero, profesor de Derecho Civil en 
la UPO, y Lutgardo García, médico y poeta

Lola Pons, catedrática de 
Filología El poeta José María Jurado

Lola Chaves, periodista

El columnista de ABC de Sevilla Daniel Ruiz; Antonio Rodríguez, jefe 
de sección de Andalucía de ABC de Sevilla, y Miguel Ángel Robles, 
socio director general de Euromedia

Los periodistas Francisco Correal y Francisco 
José López de Paz
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Emilio Boja, presidente del Ateneo de Sevilla, y Álvaro Pimentel, 
portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de Sevilla

Javier Menéndez, director del Teatro Maestranza, y 
Teresa Jiménez-Becerril, diputada en el Congreso

Concha Ybarra, pintora, y Eduardo 
Osborne, abogado

El redactor jefe de ABC de Sevilla Javier Rubio y el 
hermano mayor de la Soledad, José Rodríguez

Paloma Jara, directora de RTVE Andalucía, y 
Rocío Fernández, responsable de 
Comunicación de CaixaBank 

Alejandro Salazar, director de Innovación de ABC de Sevilla, 
y José Juan Morales, presidente de Ancce

Ana María Soler, directora de Banca 
Instituciones de CaixaBank en Andalucía, y 
Juan de la Rosa, portavoz del PP en el 
Ayuntamiento de Sevilla

El pintor Paco Pérez Valencia y Óscar Álvarez, 
responsable de comunicación de CaixaBank en 
Andalucía

Ella Núñez, jefa de gabinete 
del presidente de la Junta de 
Andalucía

Eva Saiz, delegada en Andalucía de El País, y Antonio 
Yélamo,director regional en Andalucía de la Cadena 
SER

José Roda Peña, vicepresidente del consejo de Cofradías, y el 
poeta Joaquín Caro RomeroJoserra Halcón, escritor y guionista
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Agencias MADRID

La ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, aseguró ayer que
“va a tender la mano a todo el
mundo” para negociar los presu-
puestos de 2023 y ha pedido a los
grupos políticos que “eleven la mi-
rada” y piensen en cómo “todo lo
que está pasando (...) impacta en
la vida de la gente”.

En la defensa en el Congreso
del proyecto presupuestario de
2023, que afronta siete enmien-
das de totalidad, Montero cargó
contra los grupos que en lugar
de hacer una oposición “cons-
tructiva” intentan “deslegiti-

mar” al Gobierno, una actitud
que, aseguró, “daña” la demo-
cracia y la política”.

“Tiendo la mano para mejorar
las cuentas públicas en las en-
miendas parciales”, subrayó, al
tiempo que afeó a “los que tie-
nen decidido su no” que “la gen-
te de este país no va a entender
que en un momento como el ac-
tual haya grupos que prefieren
ponerse de perfil”.

La ministra defendió que con-
tar con unos presupuestos “supo-
ne sin duda una señal de fortale-
za, seguridad, fiabilidad y sol-
vencia” en un contexto de “extre-
ma volatilidad” en que los orga-

nismos internacionales prevén
una “desaceleración económica
generalizada” con riesgo de rece-
sión en algunos países.

La portavoz del Partido Popu-
lar en el Congreso de los Diputa-
dos, Cuca Gamarra, criticó el
proyecto de presupuestos “sólo
responde” a la necesidad del Go-
bierno y del presidente, Pedro
Sánchez, de supervivencia políti-
ca, al tiempo que ha advertido de
que nacen “ya viciados” y abocan
a una recesión económica que ha
sido negada por la ministra de
Hacienda y Función Pública.

“Son un salvavidas que pagare-
mos los españoles de hoy y las
próximas generaciones. Con es-
tas cuentas el Gobierno paga sus
hipotecas con el independentis-
mo con el dinero de todos”, repro-
chó la portavoz ante la Cámara
Alta durante la defensa de la en-
mienda a la totalidad presentada

por su formación a las cuentas
públicas del próximo año.

Por ello, desde el PP han soli-
citado la devolución de unos
Presupuestos que ya han sido
enmendados por la realidad y
por los miembros del Gobierno.
“Han quedado invalidados antes
de entrar en vigor”, aseguró la
portavoz popular.

En este sentido, Gamarra se-
ñaló que cualquier Gobierno se-
rio presentaría unos Presupues-
tos que evitasen la recesión, que
atajasen la inflación y afronta-
sen un escenario de incertidum-
bre. “Ese Gobierno serio no son
ustedes, sino que sería uno del
PP que estaría respondiendo a
esas premisas”, aseguró.

La secretaria general del PP
afirma que con los Presupuestos
se podría evitar esa recesión téc-
nica que anticipa la Autoridad In-
dependiente de Responsabilidad

Fiscal (Airef), porque las cuentas
públicas fijan las bases de la polí-
tica económica. Según afirma,
más deuda, más gasto y más défi-
cit junto a una alta inflación “no
es el camino de lo que necesita la
sociedad española para afrontar
un escenario de recesión”.

La ministra de Hacienda pidió,
por su lado, no “caer en la doctri-

na del shock” que, a su juicio, “se
adueña en alguna bancada” pues
“todos los organismos avalan que
España liderará el crecimiento en
la Eurozona”, con una previsión
de crecimiento del 4,4% para es-
te año y del 2,1% el próximo año
“avalada por la Airef”, recalcó.

“España seguirá creciendo y lo
hará a pesar del difícil contexto
internacional”, aseguró, expli-
cando en parte este avance en re-
formas emprendidas por el Go-
bierno, como en el mercado labo-

ral, con una ocupación hoy en
“máximos históricos” por encima
de 20 millones y la previsión de
superar los 21 millones el próxi-
mo año y rebajar la tasa de paro
por debajo del 12%, la tasa más
baja en 15 años.

Más tarde, en declaraciones a
los medios de comunicación, la
ministra reiteró que la autoridad
fiscal ha avalado el cuadro de pre-
visiones del Gobierno, conside-
rando que “está dentro de las hor-
quillas” posibles “con indepen-
dencia de que en algún trimestre
pueda haber recesión técnica”.

La presidenta de la Airef, Cris-
tina Herrero, no descartó este
martes la entrada de España en
recesión técnica (dos trimestres
consecutivos de caída del PIB),
ya que la economía entraría en
“terreno negativo” en el último
trimestre de 2022 y continuaría
así también durante el primero
de 2023.

La vicepresidenta primera del
Gobierno y ministra de Asuntos
Económicos y para la Transfor-
mación Digital, Nadia Calviño,
insistió ayer en que los indicado-
res económicos “no apuntan” a
una recesión técnica para la eco-
nomía española.

MARISCAL / EFE

María Jesús Montero es aplaudida por Yolanda Díaz y varios diputados socialistas.

● El PP cree que las cuentas aceleran el

retroceso del PIB y el Gobierno niega la

mayor: España será el país que más crezca

Montero ha cargado
contra los grupos que
no hacen una oposición
“constructiva”

La recesión se cuela en el comienzo
del debate de los Presupuestos
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

L
a modificación a la baja de las 
penas del delito de sedición en 
el Código Penal no tiene fecha. 
Ni existe todavía un acuerdo 

entre el Gobierno y ERC. Pero la sen-
sación en las filas socialistas es que lo 
más conveniente para sus intereses es 
aterrizar ya la reforma y que la con-
versación sobre la misma no se extien-
da en el tiempo. Así lo consideran va-
rios altos mandos de la cúpula del 
PSOE y del Gobierno. 

En el horizonte aparecen las elec-
ciones autonómicas y municipales del 
mes de mayo. Los socialistas insisten  
en la idea de que acometer esta refor-
ma no tendrá coste electoral ni gene-
rará tensiones internas. Pero esos co-
micios se quieren afrontar desde pers-
pectivas territorializadas, no marcadas 
por el foco nacional.  

Piensan tanto en Moncloa como en 
Ferraz que en esta cuestión la decisión 
de conceder los indultos a los líderes 
independentistas presos en junio de 
2021 generó un coste que «ya se ha ab-
sorbido», opina un alto cargo del Go-
bierno. «Es que la comparativa con 
cómo estábamos en 2017 y cómo esta-
mos ahora no permite ningún enfo-
que catastrofista», argumentan. 

Pero una cosa es pensar que no ten-
drá coste, y otra considerar que un de-
bate monopolizado por esta cuestión 
les venga bien. De ahí la sensación de 
que lo más conveniente es asumir la 
cuestión y pasar página. «Cuanto an-
tes mejor», traslada un miembro del 
Consejo de Ministros. ¿Mejor ahora 
que esperar a comienzos del próximo 
año? «Sin duda, en eso no tenemos 
ninguna duda», tercia otro miembro 
de la Ejecutiva Federal. «Estamos vien-
do el momento», reconocen fuentes 
del Gobierno.  

La sensación en las filas socialistas 
–donde la información al respecto no 
pasa de los primeros niveles– es que 
hay que esperar a que la tramitación 
presupuestaria de las cuentas públi-

cas esté algo más avanzada. El Con-
greso de los Diputados rechazará hoy 
las siete enmiendas a la totalidad re-
gistradas.  

Separar los debates 
Aunque en La Moncloa se afanan en 
el mensaje de que no hay «nada nue-
vo», otros ministros del Gobierno plan-
tean una cronología: primero dejar ce-
rrados los Presupuestos para separar 
la idea de que se trata de un intercam-
bio y luego abordar esta cuestión. Pero  
insisten en que no tienen encima de 
la mesa el planteamiento de presen-
tar ninguna propuesta en las próxi-
mas semanas. 

El discurso oficial del Gobierno si-
gue siendo que no hay mayoría sufi-
ciente. En privado también se sostie-
ne. Pero de puertas hacia adentro se 
dice algo más: es necesario que ERC 
se mueva para caminar con más cer-
tezas. «Veremos si ERC se acerca a 
nuestras posiciones, pero de momen-
to no hay nada concreto». Otras fuen-
tes del Gobierno insisten en que los in-
dependentistas no les han hecho una 
propuesta clara. Los contactos entre 
el Ejecutivo y ERC siempre se han ca-
racterizado por una suerte de persis-
tencia intermitente. Los cauces de co-
municación están abiertos desde hace 
años. Las convocatorias de la mesa de 
diálogo funcionan como un señuelo 

mediático. Una foto. Pero no es nece-
saria su convocatoria para que exis-
tan contactos entre las partes. Visibi-
lizan ahora en conversaciones priva-
das un pulso por el relato y el control 
de los tiempos; cuando lo cierto es que 
el cuadro general que pintan es que 
ahora sí –después de haberse pospues-
to en los últimos años–, parece abrir-
se un momento más propicio para la 
reforma del Código Penal. 

Desde ERC dicen «no entender» por 
que el PSOE sigue aferrándose a la idea 
de que «no hay una mayoría clara» 
para abordar la reforma cuando ellos 
ya están dejando claro que han movi-
do su postura. Hasta hace pocas sema-
nas la formación de Oriol Junqueras 
insistía en la idea de la amnistía y en 
lo referente a la sedición su postura 
era la de derogar esa pena, sin entrar 
en un debate sobre su reforma. El Go-
bierno sabía que para ERC no era fá-
cil aceptar un marco que reconociese 
que sus actos de 2017 encajan en un 
supuesto del Código Penal. 

ERC sí se mueve 
Pero a cuenta de la negociación de los 
Presupuestos Generales del Estado 
para 2023 la formación independen-
tista lo ha vuelto a poner encima de la 
mesa. Algo que no hizo el año pasado. 
La respuesta del Gobierno vino en boca 
del presidente Pedro Sánchez que rei-
teró públicamente la voluntad de aco-
meter la reforma. 

Siempre con la cautela de seguir ar-
gumentando que ERC tiene que mo-

Sánchez sitúa la reforma 
de la sedición después 
de los Presupuestos

∑ En el Gobierno quieren que se defina 
«cuanto antes» pero Moncloa insiste 
en que todavía no hay propuesta 

∑ Aunque la formación cree que el coste 
electoral está asumido, prefieren 
separarlo de las elecciones de mayo

ver su posición. «Cuando dicen que no 
hay números no sabemos a qué se re-
fieren. Nosotros ya hemos dicho que 
lo que sea democratizar el Código Pe-
nal nos parece bien», trasladan fuen-
tes de ERC, que opinan que la incerti-
dumbre actual «es más una cuestión 
interna suya que externa». 

Algo que encaja con ese debate en 
las filas del PSOE sobre cuándo es el 
momento idóneo para acelerar la re-
forma. Y atribuyen los mensajes con-
tradictorios del PSOE con la necesi-
dad de encontrar el momento adecua-
do. Un análisis que comparten en las 
filas del espacio confederal de Unidas 
Podemos: «Es que depende de a qué 
PSOE preguntes».  

Una disociación interna que a Fe-
rraz no les es ajena, por eso la necesi-
dad de acelerar la reforma, pero que 
no vinculan con la existencia de nin-
gún debate interno: «el presidente tie-
ne un compromiso», señala un alto 
cargo del Gobierno y de la Ejecutiva 
Federal, en referencia a que la deci-
sión política está tomada. Aunque no 
hay detalle sobre propuestas concre-
tas y siguen pensando que ERC tiene 
que dar más pasos, mientras política-
mente se acomodan en el «compromi-
so» de Sánchez. Y el presidente lo ha 
verbalizado porque cree que ya no le 
resta.

En Moncloa son sabedores de que 
para lograr el apoyo de ERC a los 
Presupuestos de 2023 tendrán 
que llegar a acuerdos no solo en 
la reforma del Código Penal, 
como se explica en estas páginas; 
sino también en dos leyes cuya 
negociación está muy estancan-
da. La ley de Vivienda y la 
derogación de la ‘ley mordaza’ 
del Partido Popular. La primera, 
lleva más de medio año atascada 

en la comisión de Transportes en 
el Congreso de los Diputados y 
con más de 800 enmiendas por 
debatir, a la espera de que los 
socialistas activen la ponencia. 
La segunda, un compromiso del 
propio Pedro Sánchez, en 2015, 
todavía en la oposición, que los 
socialistas mantienen paralizado. 
ERC asegura que hay sintonía con 
Unidas Podemos en estos dos 
asuntos y ya  presionan al PSOE.

Moncloa tantea a ERC para apobar la ley 
de vivienda y derogar la de Seguridad

QUIM 
FORN 
De consejero de 
Interior a vocal 
de Òmnium y 
empleado de 
Mediapro

DOLORS 
BASSA 
De consejera de 
Bienestar a 
presidenta del 
Consejo Asesor 
de ERC

MERITX. 
SERRET 
De consejera 
catalana de 
Agricultura a 
consejera de 
Acción Exterior 

CLARA 
PONSATÍ 
De consejera de 
Enseñanza a 
diputada en el 
Parlamento 
Europeo 

Desde ERC se reprocha que 
el Gobierno insista en que 
no hay mayoría y muestran 
su voluntad de 
«democratizar» las penas
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MERITX. 
BORRÀS 
De consejera de 

Gobernación a 

directora de 

Protección de 

Datos

CARLES 
MUNDÓ 
De consejero de 

Justicia a la 

Comisión 

Jurídica Asesora 

de la Generalitat

JOSEP 
RULL 
De consejero de 

Territorio a 

presidente del 

Consejo Nacional 

de Junts

RAÜL 
ROMEVA 
De consejero de 

Asuntos 

Exteriores a 

vicesecretario 

de ERC

TONI 
COMÍN 
De consejero de 

Salud a 

diputado en 

el Parlamento 

Europeo

ORIOL 
JUNQUERAS 
Sigue como líder 

y presidente de 

ERc; en 2017 era 

vicepresidente 

de la Generalitat

ANNA 
SIMÓ 
De miembro de la 

Mesa del 

Parlament a 

secretaria de 

Educación de ERC

SERGI 
SABRIÀ 
De diputado de 

ERC a director de 

la Oficina de 

Comunicación de 

Aragonès 

JORDI 
TURULL 
De consejero de 

Presidencia y 

portavoz a 

secretario 

general de Junts

MIREIA 
VEHÍ 
De diputada de 

la CUP en el 

Parlament a 

diputada en 

el Congreso

CARLES 
PUIGDEMONT 
De presidente de 

la Generalitat a 

líder de Junts y 

diputado en 

Bruselas

CARME 
FORCADELL 
De presidenta del 

Parlament a dejar 

la política, antes 

fue presidenta de 

la ANC 

MARC 
SOLSONA 
De diputado en el 

Parlament a 

secretario 

general adjunto 

del PDECat 

ANNA 
GABRIEL 
De diputada de la 

CUP en el 

Parlament a líder 

sindical en 

Ginebra (Suiza) 

IRENE 
RIGAU 
De diputada de 

JpS a enlace con el 

PSC para aprobar 

la norma contra 

el 25% de español

MARTA 
PASCAL 
De diputada de 

JpS a líder del 

Partit 

Nacionalista de 

Catalunya 

DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

Hoy se cumplen cinco años de la se-

gunda declaración unilateral de inde-

pendencia aprobada en el Parlamen-

to de Cataluña. La primera había sido 

el 10 de octubre, con la consiguiente 

suspensión de su aplicación por par-

te de Carles Puigdemont y el acto so-

lemne de firma del texto (’Declaración 

de los Representantes de Cataluña’) 

por parte de todos los diputados sece-

sionistas. Aquel 27 de octubre de 2017, 

el Senado dio, también, su visto bue-

no, preceptivo e imprescindible, para 

que el Gobierno de Mariano Rajoy pu-

diera aplicar el artículo 155 de la Cons-

titución, por primera vez en la histo-

ria de España desde 1978. El Ejecuti-
vo tomó las riendas de la Generalitat. 

La historia que vino después es co-

nocida. Una parte de los consejeros 

del Govern se dieron a la fuga, con Puig-

demont al frente. El resto, con Oriol 

Junqueras como líder, se quedaron en 

España y asumieron las consecuen-

cias penales. Prisión preventiva, jui-

cio ante el Tribunal Supremo –tras pa-

sar el caso por la Audiencia Nacional 

y cuyo traslado fue celebrado por el 

movimiento secesionista– y condena. 

Mientras Puigdemont sigue con su 

batalla en Europa, desde su escaño de 

europarlamentario, el Gobierno, ya en 

manos de Pedro Sánchez, aceptó los 

indultos. Y ahora el Ejecutivo trabaja, 

codo con codo, con Pere Aragonès para 

reformar el delito de sedición y dejar 

impunes, o lo más parecido a una am-

nistía, a los fugados y que los conde-

nados puedan volver a las institucio-

nes públicas lo antes posible. 

Entre medio, dos elecciones auto-

nómicas. Unas, en diciembre de 2017; 

y otras, en febrero de 2021. Por prime-

ra vez, dos partidos que no son inde-

pendentistas ganaron en las urnas. Cs, 

primero; y PSC, después. Pero la ma-

yoría parlamentaria sigue siendo de 

los favorables a romper el país. Solo 

las diferencias en los ritmos –y que el 

independentismo de derechas no se 
sienta en la silla de la presidencia au-

tonómica– ha hecho que este mismo 

mes el Govern de coalición de ERC y 

Junts se haya roto. 

Indultos y cárcel 
Así, con opinadores defendiendo que 

el clima político y social en Cataluña 

no es como el de 2017 gracias a los in-

dultos –argumento para defender la 

reforma a la baja del delito de sedición 

que comparte el PSOE y el Gobierno–, 

y con críticos, por contra, que señalan 

al tiempo en prisión y fuera de Espa-

ña de los líderes del ‘procés’ como efec-

to balsámico de la mejora de la situa-

ción en la región, lo cierto es que los 

líderes de la declaración unilateral del 

27-O siguen al frente del movimiento 

independentista. 

Puigdemont, desde Bruselas, mar-

ca la agenda política de Junts, y en par-

te la del Govern. Tras 2017, montó un 

partido político a su imagen y seme-

janza, que absorbió lo que quedaba de 

CiU y con la idea de montar un movi-

miento transversal que desactivara el 

crecimiento electoral de ERC. Jordi Tu-

rull, uno de los consejeros de Puigde-

mont está ahora como número dos de 

Junts, tras Laura Borràs, que en 2017 

era directora de la Institució de les Lle-

tres Catalanes, un ente de la Genera-
litat de Cataluña. 

Junqueras sigue al frente de ERC. 

Es presidente del partido desde 2011 

y renovará en el cargo en unas sema-

nas. Ya sea en ERC o en el Govern, los 

que entonces estaban con él siguen en 

primera línea de la política. El caso 

más destacable es el de Aragonès, aho-

ra es presidente autonómico y en el 

momento de mayor éxtasis del ‘pro-

cés’ era secretario de Economía, es de-

cir alto cargo dependiente directamen-

te de Junqueras, que además de vice-

presidente era consejero de Economía. 

La CUP, más allá de Anna Gabriel, y 

por su organización asamblearia sí ha 

renovado parte de la cúpula de la for-

mación. Aun así, Eulàlia Reguant, por 

ejemplo, fue diputada hasta el 11 de 

octubre de 2017 y volvió en 2021.

El secesionismo sigue bajo 
el control de los líderes de 
la declaración unilateral

∑ Tras cinco años, 
Cataluña vivió el 155, 
la prisión o la fuga, dos 
elecciones y un indulto
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

L
os fondos europeos Next Ge-
neration se han convertido en 
un quebradero de cabeza para 
el Gobierno, pero eso no evi-

ta que el Ejecutivo ahonde en su in-
tención de continuar gastando los re-
cursos comunitarios. Incluso, los Pre-
supuestos Generales del Estado (PGE) 
de 2023 ya contemplan que el Estado 
deberá endeudarse para poder finan-
ciar lo que se espera invertir el año 
que viene.  

En el libro amarillo de las cuentas, 
presentado a principios de octubre, 
el Ministerio de Hacienda incluye el 
desglose de fondos por ministerios, 
pero también por destino del gasto 
en términos generales. Para 2023, el 
Gobierno ha presupuestado, solo del 
llamado Mecanismo de Recuperación 
y Resiliencia (MRR), 28.692 millones 
de euros. Esto es casi un 7% más res-
pecto a los 26.900 millones de un año 
antes, aunque a esa cantidad se le 
sumó un remanente de dinero que el 
Ejecutivo no logró autorizar en 2021 
y que se traspasó a 2022, con lo que 

el presente ejercicio ha quedado en 
28.448. 

Así las cosas, lo presupuestado para 
2023 es la mayor cantidad que se dota 
de gasto para el plan de recuperación 
de las tres últimas cuentas. Y yendo 
al detalle se desgrana cómo el Gobier-
no se endeudará para alcanzar esa ci-
fra de inversiones. De los 28.692 mi-
llones incluidos en las cuentas, 4.852 
millones son activos financieros. ¿Qué 
son? Según confirma Hacienda, se 

trata de préstamos. Esos préstamos 
los concede el Estado y se asume el 
riesgo de lo mismos, pero han de fi-
nanciarse de alguna manera. Con 
ellos, según los expertos consultados, 
el Estado se endeudará en esa misma 
cantidad y luego se recuperarían a fu-
turo con la llegada de dinero proce-
dente de Europa.  

Esos 4.900 millones de euros son 
casi cuatro veces más de los activos 
financieros que se incluyeron en las 
cuentas de 2022, que finalmente no 
se han consumado como préstamos 
en su totalidad. Según el último in-
forme de ejecución presupuestaria, 
solo lo han hecho en 60 millones por 
los fondos Next Generation.  

Todo ello entronca con cómo se 
configura la recepción de dinero pro-

cedente de Europa. En un principio 
estaba previsto que España recibiera 
en total 140.000 millones, práctica-
mente a partes iguales entre transfe-
rencias a fondo perdido y créditos 
blandos en condiciones ventajosas. 
La Comisión Europea ha recalculado 
hace pocos meses lo que correspon-
de a nuestro país e incrementado las 
transferencias en 7.700 millones por 
no haber recuperado el PIB pre-Co-
vid, y se podría optar a hasta 80.000 
millones en cuanto a créditos.   

Hasta la fecha, el Gobierno ha so-
licitado dos pagos de las transferen-
cias. Sumando la llamada prefinan-
ciación que se dio en primera instan-
cia, España ha recibido ya 31.000 
millones de euros en subvenciones 
para gastar sin tener que devolver 
nada, pero no gratis ya que todo está 
condicionado al cumplimiento de 
unos hitos e inversiones.  

Lo presupuestado por el Ejecutivo 
en 2021, 2022 y 2023 del Mecanismo 
de Recuperación asciende a 82.226 
millones de euros. Incluso sumando 
el extra de 7.700 millones que recibe 
España, el Gobierno ya se gastaría to-
das las subvenciones el año que vie-
ne al superar los alrededor de 77.700 
millones que recibiremos en total.  

El haber sobrepasado el total de 
transferencias a fondo perdido evi-
dencia que el Gobierno está tirando 
ya de los créditos blandos. Una situa-
ción especialmente llamativa porque 
La Moncloa está retrasando la pre-
sentación a la Comisión Europea de 
la llamada adenda al plan de recupe-
ración. Esta se trata de un anexo al 
plan, con nuevos hitos e inversiones 
a cumplir, para poder acceder tanto 
al extra de 7.700 millones que nos otor-
ga Bruselas como al total de los cré-
ditos blandos. Es decir, el Ejecutivo 
presupuesta ya fondos que se recu-
perarán luego vía préstamos euro-
peos sin siquiera todavía haber rea-
lizado la solicitud a la Comisión y sin 
haber fijado un calendario claro y 
exacto de cuándo lo hará. 

Asimismo, el presupuesto 
para 2023 llega en plena tor-

El Gobierno engorda la 
deuda con los fondos 
europeos en 4.900 millones  
y bajo la lupa de Bruselas
∑ El Ejecutivo presupuesta recursos 

procedentes de los créditos blandos 
que nos da la Comisión Europea y que 
aún no han sido solicitados

En millones de euros 

Desglose de los fondos europeos para 2023

Fuente: Ministerio de Hacienda ABC

Gastos de personal

Gastos corrientes en bienes y servicios

Transferencias corrientes

Inversiones reales

Transferencias de capital

Activos financieros

TOTAL

10

318

2.854

1.635

20.805

1.278

26.900

10

228

2.322

2.644

18.635

4.852

28.692

0%

-28,2%

-18,7%

61,7%

-10,4%

279,6%

6,7%

Presupuesto

2022

Presupuesto

2023

Variación

22/23

∑∑∑

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/10/2022

 España

 30 579 EUR (30,675 USD)

 142,11 cm² (22,8%)

 2698 EUR (2706 USD) 

menta con Bruselas a cos-

ta de la falta de control so-

bre los fondos europeos. La apli-

cación Coffee, encargada de cen-

tralizar toda la información de 

ejecución de las distintas adminis-

traciones, ha sido un quebradero 

de cabeza porque no entraba en 

funcionamiento, y ahora, como pu-

blicó ABC, sigue dando errores.  

Eso inquieta a la Comisión Eu-

ropea, que exige que el sistema esté 

ya plenamente operativo y a pleno 

funcionamiento; el control de los 

recursos es algo primordial para 

Bruselas, lo cual está siguiendo 

muy de cerca e ‘in situ’ como pu-

blicó este periódico. Por esa falta 

de funcionamiento de Coffee es por 

lo que el Gobierno ha estado dila-

tando la petición de más fondos a 

Bruselas y la presentación de la 

adenda. 

Dinero sin gastar 
El precedente de 2021 supone tam-

bién un problema para el Ejecutivo 

de cara a saber cuánto debería gas-

tar en 2023. Aquel año el Gobierno 

no fue capaz de autorizar todo lo 

presupuestado.  

Se quedaron en el bolsillo alre-

dedor de 1.500 millones de euros 

que no fueron autorizados. Y todo 

teniendo en cuenta que el término 

autorizado es el primer estadio del 

gasto y nada tiene que ver con que 

en ese momento se realice pago al-

guno. Ni bajo la retórica que utili-

za el Gobierno se cumplió lo presu-

puestado.  

Sin embargo, aquello no quiso 

decir que se perdiera el dinero sino 

que se traspasó a las inversiones a 

realizar en 2022. En aquel momen-

to tener que reconocer que no se ha-

bía podido dar salida a todo lo es-

perado fue un problema público 

para La Moncloa, en plenas dudas 

sobre la ejecución de los fondos.  

Y el problema puede repetirse en 

este cambio de 2022 a 2023. El Eje-

cutivo no descarta que no pueda au-

torizar todo lo que tiene en cartera 

de los fondos europeos y que se vea 

obligado a traspasar una parte ex-

tra al presupuesto del año que vie-

ne, lo que entraría en contradicción 

con la «velocidad de crucero» que 

varios ministros y La Moncloa ven-

den cada vez que pueden respecto 
al dinero comunitario.  

En el Gobierno están a la expec-

tativa y, según los últimos datos de 

cómo van los fondos este años que 

proporciona Hacienda, el ritmo de 

autorizaciones –que no de pagos– 

daría para cumplir con el presu-

puesto de este año, aunque como 

señalan las fuentes consultadas, 

cumplimientos pasados no signi-

fican cumplimientos futuros. Es 

decir, que si en los últimos meses 

se ha autorizado más dinero, no 

quiere decir que vaya a continuar 

hasta final de año. Desde el Minis-

terio de Hacienda indican que ten-

drán que esperar todavía para sa-

ber si han de traspasar algo al año 

2023.   

∑∑∑
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J. CASILLAS / B. PÉREZ / M. CALLEJA 
MADRID 

El Congreso rechazará hoy, si no hay 
sorpresas, las enmiendas a la totalidad 
contra los Presupuestos Generales del 
Estado (PGE) del 2023. El Gobierno res-
piró aliviado la semana pasada cuando 
ERC, PNV y Bildu decidieron no presen-
tar un veto a las cuentas, lo que suma-
do a los votos de la derecha habría su-
puesto un varapalo para Pedro Sánchez. 
De poco servirán, ‘a priori’, las duras crí-
ticas vertidas ayer por la oposición, que 
alertó de las previsiones poco realistas. 

A la ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, le tocaba defender las cuen-
tas después de que el Banco de España 
y la Autoridad Independiente de Res-
ponsabilidad Fiscal (Airef) expusieran 
en los últimos días su escepticismo no 
solo en torno a lo afinado del escenario 
económico que sostiene las cuentas sino 
también en relación a la fiabilidad de 
sus grandes cifras. 

Montero pasó de puntillas por las crí-
ticas de estos organismos. Se limitó a 
defender el escenario económico que 
sustenta las cuentas y a recalcar que los 
cambios que pueda experimentar el pro-
yecto presupuestario ya han sido comu-
nicados «con total transparencia» a Bru-
selas. La ministra de Hacienda empleó 
la mayor parte de los 55 minutos de su 
intervención inicial en confrontar con 
el PP, al que mencionó no menos de una 

docena de veces para afear su posición 
crítica con su política fiscal. 

La ministra hizo también una encen-
dida defensa de la legitimidad de los 
apoyos recabados por el Gobierno para 
sacar adelante las cuentas públicas de 
una manera singular, evocando nada 
menos que los históricos Pactos de La 
Moncloa –de los que se acaban de cum-
plir 45 años– y citando a Enrique Fuen-
tes Quintana para reivindicar el espe-
cial valor de los acuerdos entre forma-
ciones con ideologías diferentes para 
servir al interés general. Para ella, las 
críticas a sus socios, que incluyen a Bil-
du y ERC, suponen «una dinámica muy 
peligrosa que lo único que busca es des-
legitimar al Gobierno de coalición».  

Unas cuentas «viciadas» 
La portavoz del Grupo Popular, Cuca 
Gamarra, fue la primera en pedir la de-
volución de unas cuentas públicas que, 
según subrayó, nacen «viciadas» por-
que la revisión de las previsiones a la 
baja han hecho que ya sean papel mo-
jado. A su juicio, con estos Presupues-
tos España está abocada a la recesión. 

Con el escaño del presidente del Go-
bierno vacío, ya que se encontraba de 
viaje en Kenia, Gamarra remarcó que 
los Presupuestos ya han sido enmen-
dados por la realidad y han quedado 
desfasados antes de nacer. Son unas 
cuentas, dijo, que están al servicio «del 
interés particular del Gobierno, o me-

jor dicho de su presidente, Pedro Sán-
chez». El PP cree que este proyecto no 
responde a las necesidades de los ho-
gares de las familias españolas ni ali-
vian la situación de los autónomos. «Solo 
responden a su necesidad de supervi-
vencia política. Son un salvavidas que 
pagaremos los españoles de hoy y ge-
neraciones futuras».  

Gamarra, que defendió algunas pro-
puestas fiscales del PP, pero pasó de 
puntillas por encima de una bajada ge-
neralizada de impuestos, acusó al Go-
bierno de maltratar a las clases medias 
y de actuar con «ineficacia» en la ges-
tión de los fondos europeos, imprescin-
dibles, dijo, para la recuperación eco-
nómica. Montero, le respondió a ella in-
dividualmente, como a cada uno de los 
otros partidos que defendían ayer la de-
volución de las cuentas: Vox, Ciudada-

nos (Cs), Junts, CUP, Foro y los dos exdi-
putados de UPN. 

Iván Espinosa de los Monteros (Vox) 
optó por una primera intervención téc-
nica y una segunda en la que elevó el 
tono por los acuerdos políticos del Go-
bierno con «el brazo político de ETA». 
Su diagnóstico, compartido con el PP, 
es el de unos PGE pensados para cap-
tar votos en un año electoral, con elec-
ciones autonómicas y municipales en 
mayo, y generales, si no hay adelanto, a 
finales del 2023. «Sánchez no tiene re-
paros en traernos unas cuentas para sí 
mismo; es ‘pedrocentrista’». Inés Arri-
madas (Cs), que hoy protagoniza un acto 
con sus propuestas sobre pensiones, 
enumeró las ‘Mentiras Generales del Es-
tado’. La primera: «Es mentira que nues-
tro sistema de pensiones pueda seguir 
siendo sostenible si no se reforma». 

La oposición ve los 
Presupuestos como 
papel mojado que 
empuja a la recesión

∑ La ministra Montero 
compara los respaldos 
parlamentarios a las 
cuentas con los Pactos 
de La Moncloa 

La ministra Montero, ayer, tras su defensa de las cuentas para 2023  // JAIME GARCÍA

PP, Vox y Ciudadanos 
denuncian la vocación 
electoralista de las cuentas 
del presidente Sánchez:  
«Es ‘pedrocentrista’»
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La última semana de octubre está sien-
do intensa en cuanto a las negociacio-
nes para reformar la Semana Santa. El 
plan que ha emprendido el Consejo de 
Cofradías para arreglar los problemas 
de cada jornadas ponía como fecha lí-
mite el 31 de octubre para que las her-
mandades presentasen sus propuestas.  
Ésta es la situación jornada a jornada. 

Domingo de Ramos 
De las ocho hermandades de las jorna-
da, seis votaron a favor de un nuevo plan 
que resolverá el principal problema que 
era el hecho de que tres cofradías (la 
Cena, la Hiniesta y San Roque) fueran 
seguidas al regreso de la Catedral. El 
nuevo orden de paso será el siguiente: 
La Borriquita, Jesús Despojado, la Hi-
niesta, la Cena, la Paz, San Roque, la 
Amargura, la Estrella y el Amor. Es de-
cir, se producirán dos permutas, la de 
la Paz con la Hiniesta y la de la Estre-
lla con la Amargura.  

Sólo la Hiniesta y Jesús Despojado 
votaron en contra. La primera de ellas 
publicó un comunicado en la noche del 
martes en las que criticaba la «falta de 
transparencia» del proceso, «la ruptu-
ra del espíritu de unidad» y la «injusti-
cia» que se ha cometido con la herman-
dad de San Julián al considerar perju-
dicial el hecho de adelantar el horario 
de la cofradía, que pasaría a ser la ter-
cera. Por su parte, Jesús Despojado votó 
en contra de todos los planes que se pu-
sieron encima de la mesa que no retra-
saran a la corporación al núcleo central 
de la jornada. Su intención, según ha 
podido saber ABC, era «mejorar» su 
puesto dentro del Domingo de Ramos, 
pese a que las propuestas que se esta-
ban votando —como la que resultó apro-
bada— no le afectaban.  

Aunque aún no están definidos los 
horarios, es posible que la Paz siga sien-
do la primera en salir el Domingo de Ra-
mos, ya que lo haría alrededor de las 13-
13.30 horas, aprovechando que ahora 
tiene un mayor margen para llegar a la 
Carrera Oficial. Por otro lado, el adelan-
to de 20 minutos de toda la jornada ha 
hecho que la Estrella asuma el retraso 
de un puesto, considerando que un re-

greso a un ritmo alto no tendría por qué 
suponer entrar más allá de las tres de 
la mañana.  

Lunes Santo 
El Lunes Santo el principal caballo de 
batalla está en los retrasos que afectan 
sobremanera a la hermandad del Mu-
seo, cuyo paso de palio hay años que sale 
pasadas las diez de la noche. Por ello, lo 
que se tratará en la reunión será una 
permuta entre esta hermandad y la de 
las Aguas, que además de ser la penúl-
tima es la que se encuentra más cerca-
na a la Catedral. También se plantearán 
otras medidas como un ajuste horario 
según el conteo de nazarenos que im-
pida los retrasos que dejan las cofradías 
más numerosas de la jornada.  

Miércoles Santo 
El Martes Santo está pendiente de lle-
var a la práctica los cambios que se acor-
daron para la Semana Santa de 2022 y 
que por la lluvia no pudieron probarse.  
En su lugar, el Miércoles Santo sí tiene 

un serio problema no resuelto porque 
en la reunión del lunes no se llegó a 
acuerdo alguno, por lo que será el Con-
sejo de Cofradías quien tenga que deci-
dir el orden más factible que resuelva 
el ‘tren’ de cofradías que se produce en 
Orfila y que deja bloqueada a la jorna-
da, así como el regreso de las Siete Pa-
labras, que se encuentra bloqueada por 
los Panaderos tanto en el cruce de Her-
nando Colón como por la Avenida, como 
intentó el año pasado.  

Hasta el próximo lunes, el Consejo 
irá recibiendo las propuestas que remi-
tan las hermandades y, entre ellas, se 
ha conocido una de las que se valoran 
y cuyo orden sería el siguiente: El Car-
men, el Buen Fin, la Sed, San Bernardo, 
la Lanzada, las Siete Palabras, los Pa-
naderos, el Baratillo y el Cristo de Bur-
gos. Se produciría, así, la alternancia de 
cofradías, se desbloquearía la calle Or-
fila y se llevaría al final de la jornada a 
corporaciones más cercanas a la Cate-
dral, como es el caso del Baratillo. No 
obstante, no existe acuerdo ya que es-
tas últimas se consideran perjudicadas.  

Jueves Santo 
Esta jornada, si bien es menos proble-
mática que las anteriores, se encuentra 
encorsetada por los oficios en la Cate-
dral (por delante) y por la Madrugada 
(por detrás). Según ha podido saber ABC, 
el Consejo propone una permuta entre 
el Valle y la Quinta Angustia, pasando 
ésta a ser la penúltima. Esto favorece-
ría a la cofradía de la Anunciación, que 
tendría un regreso menos apresurado 
para evitar coincidir con el horario de 
la Madrugada y se eliminaría el cruce 

del Banco de España del Valle con Pa-
sión, que genera también un problema 
de seguridad.  

Madrugada 
La reunión de la Madrugada celebrada 
el martes acabó sin acuerdo. De esta for-
ma, será el Consejo quien decida el plan 
que se llevará a cabo y que deberá resol-
ver el principal punto negro de la jorna-
da, el cruce entre la Esperanza de Tria-
na y el Gran Poder en San Pablo, que es 
precisamente el punto discordante que 
impide el consenso. A la reunión se lle-
gó con varias propuestas alternativas 
que, en algunos casos, promovían per-
mutas entre cofradías que harían va-
riar el orden tradicional de la jornada. 
Sin embargo, existía una más conser-
vadora que únicamente modificaba los 
recorridos de estas dos hermandades. 

Como punto de partida, se plantea-
ba que la Madrugada se resolvería con 
el Gran Poder ampliando su recorrido 
por el Arenal desde Arfe, discurriendo 
por Adriano y Santas Patronas. Y, al mis-
mo tiempo, al liberarse la calle Zarago-
za, por ahí discurriría la Esperanza de 
Triana hasta la Plaza Nueva y Tetuán 
para tener espacio para andar sin paro-
nes hasta la Carrera Oficial. Esto facili-
taría que el Silencio y el Calvario toma-
ran el mismo recorrido sin rodeos que 
hacían hasta el año 2017 y que asumie-
ron con reticencias. 

Sin embargo, pese a que la Esperan-
za de Triana veía factible ese rodeo de 
ida hasta la Plaza Nueva, el Gran Poder 
insiste en su negativa a alargar el reco-
rrido aún más de lo que ya asumió hace 
casi 60 años. 

El Consejo impondrá 
un nuevo orden al 
Miércoles Santo y a 
la Madrugada

∑ Con el Domingo de 
Ramos ya resuelto, se 
plantean permutas 
entre cofradías el 
Lunes y el Jueves Santo

Los hermanos de la Paz aprobaron por amplia mayoría en la noche de ayer el diseño para el nuevo palio de la Virgen 

que ha realizado Gonzalo Navarro y que ejecutará Manuel Solano. Se trata de un conjunto de bambalinas y techo de 

palio que respeta el concepto del actual —bordado en plata sobre malla— pero mucho más enriquecido.  // ABC

∑ La Paz aprueba un nuevo 
diseño para el palio
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Mª J. PÉREZ 
MADRID 

Indra celebra mañana una junta de ac-

cionistas extraordinaria decisiva para 

el futuro de la compañía, con su órga-

no de gobierno abierto en canal por el 

asalto definitivo de La Moncloa antes 

del verano y la reputación, según fuen-

tes del mercado, aún tocada de lleno. 

La hoja de ruta incluye cerrar de in-

mediato el relevo de los consejeros in-

dependientes cesados y destituidos,  

y el de otro dominical a instancias del 

Ejecutivo, y retirar el voto de calidad 

al presidente, Marc Murtra, en caso de 

empate. Así, lejos de ganar metros en 

el control de la compañía, Murtra pa-

rece retroceder según el Gobierno de 

Pedro Sánchez va acelerando en la 

toma de una empresa bandera que ges-

tiona asuntos tan estratégicos como 

los contratos de Defensa y el recuen-

to electoral.  

Fuentes próximas a la compañía 

aseguran a ABC que con ese ‘match 

ball’ salvado, Indra y sus socios del 

Gobierno sentados en puestos direc-

tivos de la tecnológica intentan aca-

llar a la CNMV y darle argumentos 

para dar carpetazo a una de las ma-

yores polémicas acaecidas en el teji-

do empresarial español. El presiden-

te del supervisor, Rodrigo Buenaven-

tura, deslizaba ante los medios estar 

«preocupado» por lo ocurrido en In-

dra meses atrás pero nunca se atre-

vió a dar un paso más. En ese tiempo 
se han incorporado al accionariado 

fondos como Amber Capital, que con-

trola Prisa. El propio dueño de Am-

ber, Joseph Oughourlian, decía días 

atrás que cómo no iba a entrar en In-

dra si el Gobierno había comprome-

tido mayor gasto en Defensa. Y así su-

cedía poco después tras aprobarse los 

Presupuestos Generales del Estado 

para 2023. 

Una vez zanjada la polémica y am-

pliada la presencia del Gobierno con 

otro consejero a propuesta de la SEPI, 

el equipo gestor podrá emplearse a 

fondo en la remodelación de la com-

pañía y, según apuntan las mismas 

fuentes, quién sabe si el propio 

Oughourlian pide silla en el consejo, 

tal y como ha obrado anteriormente 

en otras inversiones.  

 Con el nuevo dibujo del consejo, la  

compañía afronta un futuro estraté-

gico en el que el negocio de Defensa 

camina con pie quedo, animado exclu-

sivamente por los estimulantes de los 
fondos públicos, mientras que la divi-

sión de Minsait ha pasado en poco 

tiempo de patito feo del negocio a cis-

ne blanco que todos anhelan. 

Así pues, cuatro meses después, In-

dra tiene la oportunidad de recompo-

ner su consejo de administración y ce-

rrar la crisis de gobernanza que abrió 

el Gobierno en la compañía. A las puer-

tas del verano, la Sociedad Estatal de 

Participaciones Industriales (SEPI) 

movió ficha en la junta ordinaria. Jun-

to a Amber Capital y Sapa, logró el cese 

por sorpresa de varios consejeros in-
dependientes díscolos con la gestión 

del hombre de La Moncloa en la em-

presa, el presidente Marc Murtra. Y 

todo acabó con la salida de todos los 

independientes en un goteo los siguien-

tes días, generándose una grave crisis 

de gobernanza.  

El único que hoy permanece es Ig-

nacio Martín, que se ha quedado en 

la compañía hasta la recomposición 

en el consejo de administración y que 

a partir de mañana abandonará su 

cargo.

Indra afronta su 
junta clave  
para cerrar la crisis 
del consejo 

∑ Se dará entrada a seis 
independientes tras el 
asalto de junio y se 
retirará el voto de 
calidad al presidente

Marc Murtra, presidente de Indra  // ABC
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Los postulantes de fondos europeos 
que visitan el despacho de Sánchez no 
son precisamente de clases populares 

E
L Gobierno ha atisbado un leve repunte 

en las encuestas –más bien un estanca-

miento de Feijóo– y se ha lanzado a ha-

cer campaña entre su clientela derra-

mando regalías procedentes de los impuestos de 

la clase media. «Trabajadora», añade la retórica 
oficialista, como si siendo de clase media se pu-

diese vivir de las rentas. La contraofensiva elec-

toral dispara munición de dinero público a tra-

vés de unos Presupuestos ‘expansivos’, que es 

como se llama al dispendio en el lenguaje de ma-

dera de los políticos. Las cuentas defendidas ayer 

por María Jesús Montero contienen cálculos de 

crecimiento que ningún organismo o servicio de 

estudios considera fidedignos; hasta la Autori-

dad Fiscal Independiente (pero no mucho) ejer-

ce de Pepito Grillo con la seria advertencia de que 

la recesión asoma ya en forma de decimales ne-

gativos en el último trimestre de este ejercicio. 

Pero el Ejecutivo no va a permitir que ningún 

dato le arruine el triunfalismo. Incluso, en un 

arranque imaginativo, la ministra evocó los Pac-

tos de La Moncloa como antecedente del acuer-

do suscrito por la coalición gobernante con ERC 

y Bildu. Sólo falta la mitad del país para comple-

tar el parecido. 

Los mismos sondeos que impulsan el optimis-

mo sanchista registran un amplio respaldo ciu-

dadano a las rebajas tributarias aplicadas en las 

autonomías gobernadas por la derecha y desde-

ñadas en el proyecto de Hacienda. En esa cues-

tión, sin embargo, no se escuchan sugerencias 

porque el incremento del gasto –«escudo social» 

en la neolengua– se sostiene sobre el de la recau-

dación por consumo y por renta. El IVA de los 

precios disparados por la inflación ha dejado la 

caja del Estado llena y con ese excedente, más el 

recurso a la deuda, se van a financiar las subven-

ciones directas que el Gabinete piensa adminis-

trar a su mejor conveniencia. El ahorro y el equi-

librio financiero son anatemas. Montero incluso 

confiesa disponer de un ‘colchón’ de reserva por 
si necesita inyectar más fondos a su estrategia. 

Es decir, por si las expectativas de la izquierda 

no suben con la suficiente fuerza. 

El debate presupuestario se ha convertido en 

otra palestra de la polarización ideológica y po-

lítica que atiza Sánchez. El presidente que no 

puede salir a la calle sin que lo abucheen preten-

de erigirse en paladín de los intereses populares 

mientras reparte entre sus círculos de influen-

cia toda clase de mercedes institucionales. Hay 

cola de visitadores en la carretera de La Coruña 

para acogerse al maná de los fondos europeos, y 

no son precisamente autónomos ‘tiesos’ ni obre-

ros sin empleo ni beneficiarios de los descuen-

tos del Metro. La dialéctica populista de ricos y 

pobres queda para los mítines y el Congreso; los 

grandes privilegios se negocian en encuentros a 

cencerros tapados cerca de la Puerta de Hierro. 

Esos son los verdaderos Pactos de La Moncloa 

de este tiempo. Los originales nunca fueron se-

cretos. 

IGNACIO  
CAMACHO

Los pactos (espurios) 
de La Moncloa

UNA RAYA EN EL AGUA
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T
ODOS los años se repi-
te la misma liturgia.
Los Presupuestos Ge-
nerales del Estado sa-

len adelante gracias a la subasta
de votos vascos y catalanes.
También, a veces, de canarios,
aunque de forma menos grose-
ra, y de un tiempo a esta parte de
otros advenedizos, como Teruel
Existe. Curiosamente, los repre-
sentantes políticos de los intere-
ses de los andaluces, los más nu-
merosos y sin los que nada de es-

to podría ocurrir, ni pestañean.
Para este año, los catalanes ya
habían conseguido recoger en el
anteproyecto sus pretensiones
económicas, por lo que han acu-
dido a la subasta con objetivos
de otra naturaleza (la regula-
ción de la sedición). Los vascos
también prometen su apoyo a
cambio de la renovación, sin mo-
dificaciones, de la ley regulado-
ra del cupo de 2017 que, por pro-
cedimiento similar, consiguie-
ron sacarle Rajoy.

Los catalanes también quieren
un cupo, pero saben que es poco
probable que en el futuro se den
unas circunstancias tan favora-
bles para conseguirlo. El cupo
vasco, o el pufo vasco, como lo
renombró con éxito Mikel Buesa
en 2007, significa pagar menos
impuestos y recibir más. ¿Por

qué? Pues por ser vascos y por-
que lo consiente el resto de los
españoles. No hay otra razón,
por mucho que se disfrace de de-
recho histórico.

Los hechos se remontan a
1876, al final de la tercera guerra
carlista. Tras el desmantelamien-
to de las administraciones públi-
cas en los territorios derrotados,
se encomendó temporalmente
(durante ocho años) a la diputa-
ciones vascas y navarra de la
época la recaudación de impues-
tos. La acomodación a lo provi-
sional terminó por convertirse
en privilegio habitual, hasta que
en 1937 Franco lo mantuvo en
Álava y Navarra en compensa-
ción por su lealtad y la transición
a la democracia lo restituyó en
Guipúzcoa y Vizcaya.

El cupo (concierto vasco y

convenio navarro) es la cantidad
que el País Vasco y Navarra
transfieren al Estado para cubrir
el coste de los servicios no trans-
feridos. La minoría del PP en el
Congreso llevó al gobierno de
Rajoy a pactar con PNV un con-
cierto para el periodo 2017-
2021, que se acaba de renovar.
Imagino a los funcionarios de la
hacienda estatal y autonómica
de entonces, reunidos en sesio-
nes no demasiado transparentes
para torturar las cifras hasta ha-
cerlas cantar los que sus jefes po-
líticos habían acordado. La can-
tidad se determina mediante la
estimación para los cinco años
de vigencia de la ley de la (infra)
valoración de los servicios que
presta el estado a los ciudadanos
vascos y navarros, de la desvia-
ción en el déficit púbico del Es-

tado y de la recaudación por IVA
a partir de indicadores que so-
brevaloran el consumo en esos
territorios. El resultado fue un
volumen de recursos anuales
(1.300 millones) que se estima
tres veces, al menos, inferior a lo
debido, además de vicios injus-
tificables, como la negativa a
contribuir a la solidaridad inter-
territorial.

Los privilegios vascos y nava-
rros se financian con el perjuicio
del resto y la complicidad de to-
dos los partidos, salvo excepcio-
nes, como Ciudadanos y Com-
promis, pese a lo cual el lenda-
kari vasco se permite el descaro
de criticar por dumping fiscal a
las comunidades cuyos gobier-
nos entienden que bajando im-
puestos pueden mejorar su com-
petitividad.

EL CUPO VASCO

JOAQUÍN
AURIOLES
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Tribuna Económica
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Efe

Adelante Andalucía se presentará
con voz propia y autónoma a las
elecciones generales de 2023, con-
firmó Teresa Rodríguez, la porta-
voz de esta fuerza política en el
Parlamento andaluz, pero ella no
encabezará ninguna candidatura
al Congreso de los Diputados.

Rodríguez, en declaraciones a
los periodistas recogidas por

Efe, descartó ayer la posibilidad
de concurrir con Sumar, el pro-
yecto de Yolanda Díaz aún no
concretado, porque su “priori-
dad” es tener una propuesta au-
tónoma “y de obediencia anda-
luza”.

Sí se plantea establecer alian-
zas con otras fuerzas progresis-
tas del resto del país porque las
políticas que interesan en Anda-
lucía “son políticas sociales, de
izquierda y de intervención de-
mocrática de la economía”.

Fuentes de su entorno confir-
man que Rodríguez no liderará
esa lista de Andalucía al Congre-
so para las elecciones generales,
previstas en diciembre de 2023,

y dijeron también que, de cara a
los comicios municipales de ma-
yo la idea es que Adelante Anda-
lucía (tiene dos diputados en el
Parlamento autonómico) concu-
rra igualmente en solitario.

Teresa Rodríguez presentó
ayer más de 40 enmiendas a los
Presupuestos Generales del Es-
tado (PGE) de 2023 y demandó
que las cuentas públicas “hagan
justicia” a la comunidad autóno-
ma. Rodríguez detalló que serán
Compromís, el BNG y la CUP los
partidos que facilitarán el trámi-
te de presentación de enmien-
das, puesto que Adelante Anda-
lucía carece de representación
en la Cámara Baja.

Adelante se presentará a las
generales, pero sin Rodríguez
La formaciónpresenta

másde40enmiendas

a losPGEatravésdel

BNG,Compromísy laCUP

M. G.

Pilar González y Teresa Rodríguez, ayer, en el Congreso de los Diputados.
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ACCIONA 180,000 2,33 4,10 9,57 180,400 175,100 84.025 9.874 1

ACCIONA ENER 38,880 2,53 0,96 20,30 38,920 37,680 219.674 12.801 1

ACERINOX 8,722 3,15 0,27 -19,01 8,750 8,482 842.786 2.265 1

ACS 25,220 2,06 0,51 16,84 25,310 24,690 954.082 7.280 1

AENA 112,150 2,75 3,00 -19,20 112,900 105,850 196.359 16.822 1

AMADEUS IT GROUP 52,400 1,59 0,82 -12,14 52,620 51,220 462.427 23.606 1

ARCELORMITTAL 23,380 2,32 0,53 -17,60 23,395 22,780 375.685 20.523 1

BANCO SABADELL 0,792 -0,23 -0,00 39,16 0,799 0,773 27.143.408 4.459 1

BANKINTER 6,206 0,16 0,01 42,49 6,242 6,130 2.179.625 5.578 1

BBVA 5,221 -0,17 -0,01 6,67 5,290 5,183 12.919.405 33.345 1

CAIXABANK 3,572 1,22 0,04 55,19 3,586 3,474 13.077.465 28.793 1

CELLNEX TELECOM 31,390 2,28 0,70 -38,65 31,390 30,280 944.857 21.324 1

COLONIAL 5,210 0,10 0,01 -34,21 5,270 5,140 1.625.207 2.811 1

ENAGAS 15,775 1,71 0,26 -18,82 15,790 15,345 973.092 4.133 1

ENDESA 15,825 1,67 0,26 -17,70 15,825 15,470 835.352 16.755 1

FERROVIAL 23,980 1,52 0,36 -11,96 24,010 23,220 757.292 17.687 1

FLUIDRA 13,560 1,95 0,26 -60,60 13,560 13,090 830.653 2.653 1

GRIFOLS 8,696 3,85 0,32 -48,47 8,708 8,334 1.218.943 3.706 1

IAG 1,362 2,71 0,04 -20,07 1,368 1,314 12.396.317 6.771 1

IBERDROLA 10,135 2,77 0,27 1,70 10,135 9,870 11.908.375 64.480 1

INDITEX 23,770 0,68 0,16 -14,73 23,900 23,450 2.022.100 74.083 1

INDRA 8,795 -0,40 -0,03 -6,12 8,900 8,675 450.146 1.554 1

MAPFRE 1,662 0,79 0,01 -3,50 1,669 1,645 2.530.767 5.118 1

MELIÁ HOTELS 4,516 0,71 0,03 -24,76 4,542 4,452 1.007.421 995 1

MERLIN PROP. 8,375 -0,06 -0,01 -3,36 8,435 8,290 598.409 3.934 1

NATURGY 25,220 1,94 0,48 -9,12 25,220 24,640 231.142 24.454 1

PHARMAMAR 57,840 1,83 1,04 2,40 58,160 54,600 74.308 1.062 1

REDEIA 15,705 -0,06 -0,01 -12,91 15,790 15,330 831.486 8.498 1

REPSOL 13,185 0,69 0,09 33,01 13,205 12,965 4.314.350 19.150 1

ROVI 45,060 -1,18 -0,54 -37,94 45,560 44,860 91.535 2.434 1

SACYR 2,420 2,46 0,06 10,94 2,420 2,364 2.746.076 1.581 1

SANTANDER 2,649 -3,27 -0,09 -8,23 2,760 2,602 66.727.364 45.247 1

SIEMENS GAMESA 17,965 0,22 0,04 -14,74 17,965 17,895 690.859 12.237 1

SOLARIA 15,450 2,25 0,34 -9,75 15,450 14,955 516.934 1.930 1

TELEFÓNICA 3,314 1,94 0,06 -11,19 3,343 3,271 13.804.449 18.690 1

A
Madrid
Íbex 35
0,97%
7.870,6

A
Nueva York
Dow Jones 30
0,01%
31.839,11

A
Tokio

Nikkei 225
0,67%

27.431,84

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,55%
3.605,31

J
ORNADA de ascensos
en los principales ín-
dices mundiales con
los inversores a la es-

pera de las decisiones que se
adopte hoy en la reunión del
BCE y en la publicación de la
primera estimación del PIB del
tercer trimestre de EEUU.

Precisamente, en EEUU, el
dólar cayó en un contexto en el
que los indicadores macroeco-
nómicos comienzan a reflejar el
impacto de las pronunciadas
subidas de tipos de la Fed sobre
la actividad, lo que podría pro-
vocar subidas de tipos de me-
nor magnitud en 2023.

Tras la decepción en los resul-
tados de las grandes tecnológi-
cas estadounidenses, con Al-
phabet registrando su menor

crecimiento desde 2013 y con Mi-
crosoft superando las expectativas
del trimestre pero no las esperadas
a futuro, la atención en España se
situó en la publicación de los resul-
tados del tercer trimestre de San-
tander, con mayores ingresos ante
la subida de tipos, Aena que volvió
a registrar beneficios, e Iberdrola
que creció impulsado por el nego-
cio internacional.

En Europa, el Eurostoxx 50 ganó
un 0,55%, y mantuvo su tendencia
alcista desde el 12 de octubre. Así,
el DAX destacó con una subida de
un 1,09%. El indicador europeo
Stoxx 600 avanzó impulsado por
las empresas de salud, industria y
materiales, frente al sector de tec-
nología, consumo básico y finan-
ciero que registraron pérdidas.

En España, el Íbex 35 cerró por
encima de 7.850 puntos tras subir
un 0,97%. Las mayores revaloriza-
ciones se situaron en Grifols
(3,85%), Acerinox (3,15%) e
Iberdrola (2,77%). En contraste,
las mayores caídas se registraron
en Santander (–3,27%), Rovi
(–1,18%) e Indra (–0,40%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LAS ALZAS SE MANTIENEN

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de Renta Variable
de Singular Bank
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CARTAS AL DIRECTOR

Feijóo como Casado

Feijóo, como hacía Casado, se fue por segunda vez de
cruzada a Europa a contar fakes y hablar mal de Espa-
ña para sembrar dudas. Allí cuestionó la gestión que
hace el Gobierno de los fondos europeos y la excep-
ción ibérica, a pesar de todas las evidencias que ava-
lan que la medida, envidia de europeos, ha logrado ba-
jar considerablemente la tarifa de la luz. Hasta la mis-
ma UE está estudiando su implementación general.
Echado al monte, Feijóo tergiversa para dañar, pole-
mizar, alimentar el conflicto con antipolítica y sabo-
tear los engranajes, haga bueno el Gobierno o haga
malo. Nada nuevo, continúa con la misma táctica del
PP: “Que caiga España, que ya la levantaremos noso-
tros” (Montoro).

En ningún otro país de la UE el jefe de la oposición
es tan perverso que quiere que su país no funcione. Es
desolador. Ya está bien de desleales patriotas “consti-
tucionalistas” que denigran su patria en el extranjero
para erosionar la confianza internacional en nuestro
país. Miguel Fernández-Palacios Gordon (correo
electrónico).

La familia en la política

Sabemos que la familia es, en general, un punto de
controversia entre las distintas opciones políticas. Es
la institución, no obstante, que inspira más confianza,
sobre todo a los jóvenes españoles, porque representa
uno de los valores humanos más importantes y decisi-
vos. Pienso que ha llegado el momento para decir bas-
ta a tantas palabras necias sobre la familia, a tantas
manipulaciones, a tantas medias verdades, a tantos
desenfoques inexactos. Basta ya de que la familia sea
un tema sometido a ser moneda arrojadiza en los con-
flictos sociales y políticos.

Estoy de acuerdo en que la familia, como realidad
humana básica, no ha de acapararla ningún grupo pa-
ra sí, para sus intereses o estrategias. No debería exis-
tir un político más familiarista que otro. Si la familia
es cosa de todos, que también lo sea socialmente. ¿Ha
quedado la familia reflejada en los presupuestos del
Estado? La familia actual debe ser capaz de enfrentar-
se a los retos del presente y a los del futuro. La familia
actual debe ser capaz de enfrentarse a los retos del
presente y del futuro. Ahí está nuestro reto diario. Al-
berto Álvarez Pérez (Sevilla).

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.
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